
Неустойчивое лето не испуга-
ло фермеров. Сбор урожая уже 
начался, и прогнозы достаточ-
но благоприятные. Со дня на 
день по всему городу откроют-
ся бахчевые развалы. Вся про-
дукция традиционно прохо-
дит строгий контроль каче-
ства. Поставляют товары на 
прилавки магазинов, ярмарки 
и столичные фермеры. В сто-
лице, по данным Мосгорстата, 
официально зарегистрирова-
ны 20 фермерских хозяйств 
и индивидуальных предпри-
нимателей, занятых в сфере 
сельского хозяйства. Многие 
из них располагаются на тер-
ритории Новой Москвы. В ас-
сортименте — мясная и мо-
лочная продукция, зерновые 
культуры, фрукты, овощи, зе-
лень. Неустойчивое лето вне-
сет коррективы в объем уро-
жая Новой Москвы. Но подво-
дить итоги производители бу-
дут осенью, когда подсчитают 

как убытки, так и прибыль. 
Ведь для некоторых культур 
прохладная и дождливая пого-
да оказалась на руку. Такие ус-
ловия подходят, например, 
для капусты. Это подтвержда-
ет глава крестьянского хозяй-
ства «Агроэкология», заслу-
женный работник сельского 
хозяйства Московской обла-
сти Анатолий Кибека. Брюс-
сельская, коническая, техни-
ческая, савойская. Все эти раз-
новидности капусты, а также 
зеленый салат фермер выра-
щивает в открытом грунте. 
Громадное поле в селе Вороно-
во занимает площадь более 
100 гектаров. Кроме капусты, 
Кибека выращивает и топи-
намбур. Эта культура, по его 
словам, пока не слишком по-
пулярна. Да и сорта капусты, 
высаженные в этом году, фер-
мер выбрал не самые традици-

онные. От привычной белоко-
чанной он отказался — и ре-
шил рискнуть. Эксперименти-
ровать Кибеке не впервой. 
Все-таки более 20 лет в сель-
ском хозяйстве. Первый уро-
жай уже созрел — салат «Айс-
берг» у фермера покупают 
крупные торговые сети.
— Отбирают внимательно, не 
должно быть ни пятнышка, — 
рассказывает Кибека. 
В столичном Комитете по ве-
теринарии покупателям на-
поминают: они вправе требо-
вать у продавца заключение 
о реализации продукции. 
А вот с ценами не поспоришь. 
Себестоимость «Айсберга» 
с грядки — 30 рублей за кило-
грамм. В магазине сумма уве-
личивается в несколько раз. 
Объемы урожая, по прогнозу 
Кибеки, сохранятся на уровне 
прежнего года. 

— Пока все стабильно, — за-
верил фермер.
Окупить затраты фермерам 
удается не всегда. По мере сил 
помогает город. Каждый год 
правительство Москвы выде-
ляет субсидии из бюджета для 
сельхозпроизводителей. Суще-
ствует семь приоритетных на-
правлений. В прошлом году об-
щая сумма поддержки состави-
ла порядка четырех миллионов 
рублей. Субсидии получил 
и Анатолий Кибека. Деньги 
ему выделили на покупку ми-
неральных удобрений. А вот 
«кормить» капусту химиката-
ми и пестицидами для Кибеки 
вариант неприемлемый.
— Все должно быть натураль-
ным, чтобы можно было есть 
прямо с грядки, — говорит 
фермер. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

С августа у сто-
личных ферме-
ров — горячая 
пора, сбор уро-
жая. Вчера «ВМ» 
побывала в го-
стях у одного 
из них в Новой 
Москве и выяс-
нила, каким 
в этом году бу-
дет урожай. 

Синоптики не ожидают 
августовских катаклизмов
За прошедшие сутки в столи-
це выпало около 10 процен-
тов месячной нормы осадков. 
О прогнозе погоды на бли-
жайшее время «ВМ» расска-
зал ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Ев-
гений Тишковец.

Дожди в столичный регион 
вернутся, отмечают синопти-
ки, однако на высокую темпе-
ратуру воздуха они особо не 
повлияет. В начале августа 
столбик термометра не опу-
стится ниже 23–24 градусов 
тепла.
— В первый день августа над 
Центральным регионом уси-
лится влияние западного ан-
тициклона, однако по его пе-
риферии проскользит фрон-
тальная зона, сохраняя веро-
ятность локальных коротких 
дождей с грозами, — расска-
зал «ВМ» ведущий специалист 

центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец. — Благодаря 
поступлению с запада прогре-
тых воздушных масс станет на 
2–3 градуса теплее, и темпе-
ратурный режим окажется по-
летнему высоким.
1 августа в Москве будет 
26 градусов тепла и облачно, 
но утро и день пройдут без 
осадков. К вечеру ожидается 
небольшой кратковремен-
ный дождь, который не спро-
воцирует никаких катаклиз-
мов. Температура воздуха 
в ночные часы составит 14–16 
градусов тепла.
— Зато 2 августа небо будет яс-
ным — ожидаются 25–26 гра-
дусов тепла и отсутствие обла-
ков, — отметил Евгений Тиш-
ковец. — Никаких осадков 
тоже быть не должно. Ночью 
в Москве — 14–16, в Подмоско-
вье — 11–16 градусов тепла. 
Ожидается слабый юго-запад-

ный ветер, его скорость соста-
вит порядка 3–8 метров в се-
кунду. 
А вот 3 августа прогнозирует-
ся облачная погода с кратко-
временными дождями, си-
ноптики не исключают воз-
можность грозы. Зато ночь бу-
дет очень теплая, в Москве — 
около 20 градусов, по обла-
сти —17–22 градуса.
— Мы думаем, что ясная пого-
да с небольшими кратковре-
менными осадками будет дер-
жаться всю ближайшую неде-
лю, — добавил Евгений Тиш-
ковец. — Да и вплоть до конца 
августа погода будет довольно 
ясной, никаких катаклизмов 
мы точно не ожидаем.
Отмечается, что похолодание 
до 17–18 градусов и частые 
дожди придут в столицу бли-
же к началу сентября.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Через год достроим 
розовую ветку метро
К концу 2018 года будет за-
вершено возведение Кожу-
ховской ветки метро, которая 
на карте метрополитена обо-
значена розовым цветом. 
Об этом в субботу заявил зам-
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин (на фото).

Как подчеркнул 
заммэра, количе-
ство рабочих, за-
действованных на 
возведении стан-
ции, увеличат до 
4,5 тысячи человек
— Работы на Кожу-
ховской линии идут напря-
женно, но к концу следующе-
го года мы планируем строи-
тельство завершить, — заявил 
Хуснуллин.
По его словам, в настоящее 
время на строительстве ли-

нии задействовано более трех 
тысяч человек.
— На темпах строительства 
сказывается и погода. Силь-
ные дожди, безусловно, меша-
ют, из-за этого почва напиты-
вается дополнительной вла-
гой, что затрудняет строи-
тельство, — отметил глава 

столичного Строй-
комплекса.
Марат Хуснуллин 
уточнил, что протя-
женность Кожухов-
ской линии метро 
превысит 17 кило-
метров. С ее запу-
ском значительно 
улучшится транс-

портное обслуживание райо-
нов Нижегородский, Рязан-
ский, Выхино-Жулебино, Ко-
сино-Ухтомский и городского 
поселения Люберцы Москов-
ской области.
➔ СТР. 2

Найти работу в правительстве Москвы теперь можно через мессенджер «Телеграм». 
В новом канале размещены все вакансии кадрового управления мэрии как в органах 
исполнительной власти, так и в подведомственных бюджетных организациях. 
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Новые правила 
авиаперевозок
Президент России подписал закон, по-
зволяющий авиакомпаниям продавать 
невозвратные билеты без обязатель-
ного багажа. То есть при покупке «де-
шевых» билетов за багаж нужно будет 
доплатить. Кроме того, авиаперевоз-
чики вправе ограничить вес ручной 
клади пассажиров пятью килограмма-
ми. Иначе говоря, заплатить придется 
и за книги в дорогу, и за зонтик от до-
ждя, и за любимый гаджет. За что, как 
и сколько нужно будет платить авиапу-

тешественникам? Об этом 
на странице «Экономика».➔ СТР. 6
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валютапогода

человек посетили праздник «Московский 
спорт в «Лужниках» в минувшую субботу. 
Гости стадиона приняли участие в мастер-
классах, проверили свои силы в соревнова-
ниях и стали свидетелями красочного шоу.

цифра

180 000

продовольствие

Наше кино 
покажут бесплатно

Когда мне предложили открывать Неделю россий-
ского кино своей последней картиной «Монах 
и бес», я с радостью согласился. Любой показ для 
широкого зрителя — плюс моей картине. Я делаю 

фильмы для людей, этому меня учил мой наставник — 
Геор гий Данелия. Поэтому чем больше народа посмотрит 
мою работу, тем лучше для всех. Считаю, что проводить 
просветительские бесплатные недели отечественного 
кино необходимо. Не секрет, что сегодня российскому 
фильму пробиться в прокат непросто. К сожалению, если 
картина не блокбастер с участием звезд, то она редко до-
ходит до публики. Правительство Москвы, организуя эту 
неделю, дает возможность серьезным, авторским, хоро-
шим картинам быть показанными на большом экране, 
в лучших кинотеатрах столицы. Над фильмом «Монах 
и бес» я работал долго. Вынашивал картину годами, отка-
зываясь от других проектов. Сначала не давали деньги. 
Но я не отступал от задуманного. Мы со сценаристом 
Юрием Арабовым стояли до конца. Не буду кривить ду-
шой, судьбой фильма удов-
летворен. Он был в прока-
те, заслужил награды на 
национальных премиях, 
включая «Нику». Общеиз-
вестный факт, что сегодня 
получить государственные 
субсидии на полнометраж-
ное кино сложно. Ведь 
кино — это часть экономи-
ки, и если экономика, как 
говорится, «хромает», то и в кинематографе возникают 
проблемы. Для того чтобы создать фильм, нужны нема-
лые деньги — по-другому не бывает. В СССР фильмы 
в полной мере финансировались государством (если ут-
верждался сценарий). Раньше продюсером было государ-
ство, а сейчас кино полностью подчиняется рыночным 
отношениям. 
Зрителям рекомендую посмотреть на Неделе российско-
го кино фильм «Коробка». Его снял молодой талантливый 
режиссер Эдуард Бордуков. Это картина о дворовой фут-
больной команде, которая своими силами добивается 
успеха. Очень актуальный фильм и, на мой взгляд, здоро-
во сделанный. «Коробка» — яркий пример достойного но-
вого кино. Сам я фильмы смотрю или на фестивалях, или 
на неделях кино, или в интернете. А когда снимаю кино, 
то ничего не смотрю. Сейчас готовлюсь к двум новым про-
ектам — большому сериалу и полнометражному фильму.

КАК РЕКОНСТРУИРУЮТСЯ СТОЛИЧНЫЕ КИНОТЕАТРЫ ➔ СТР. 4

Вчера в Москве стартовала Неделя российского 
кино. Все сеансы — бесплатные. Режиссер Нико-
лай Досталь, чьей картиной «Монах и бес» откры-
ваются показы, приглашает москвичей в кино.Прямо с грядки

Продукция столичных фермеров не содержит химии 
и приносит прибыль при любой погоде

Комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА МОСКВЫ

В этом году из бюджета 
на поддержку сельскохозяй-
ственных товаропроизводите-
лей и организаций Агропро-
мышленного комплекса вы-
делено 123,97 миллиона руб-
лей. Такая сумма заложена 
в законе о бюджете Москвы. 
Существующая господдержка 
обеспечивает стабильную ра-
боту крестьянских, фермер-
ских хозяйств, влияет на уве-
личение объемов производ-
ства. До 2014 года они не вхо-
дили в перечень объектов, 
претендующих на субсидии. 
По нашим оценкам, рассчиты-
вать на финансовую поддерж-
ку могут 12 хозяйств. Они со-
ответствуют всем критериям. 

МИХАИЛ ЛАРИН
НАЧАЛЬНИК ВЕТЕРИНАРНО
САНИТАРНОГО ОТДЕЛА КОМИТЕТА 
ПО ВЕТЕРИНАРИИ МОСКВЫ

Для оперативного ветеринар-
ного обслуживания ярмарок 
используются подвижные ла-
боратории ветеринарно-сани-
тарной экспертизы. В отноше-
нии продукции растениевод-
ства за семь месяцев специа-
листами Госветслужбы были 
не допущены к реализации 
33 партии дикорастущих ягод 
и грибов по причине превы-
шения содержания радиону-
клида. Также на рынках и яр-
марках было выявлено более 
5,2 тонны продукции 
растение водства с превыше-
нием содержания нитратов, 
которая была изъята из обо-
рота и утилизирована.

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

транспорт театр дизайн

Открыто движение 
транспорта по новой дороге 
в ТиНАО от Боровского шоссе 
до деревни Ботаково ➔ СТР. 2

В столице открылся новый 
театральный сезон. «Горе от ума» 
Грибоедова прочтут по-новому 
в Театре на Малой Бронной ➔ СТР. 4

Завершается конкурс 
городского ландшафтного 
дизайна и флористики в столице. 
Скоро узнаем победителей ➔ СТР. 5

НИКОЛАЙ 
ДОСТАЛЬ
РЕЖИССЕР, 
СЦЕНАРИСТ

первый микрофон

Четыре площадки 
для проведения ярмарок 
выходного дня работают 
на территории Новой 
Москвы в этом году. Всего 
в столице работают 102 яр-
марки выходного дня. Все 
продукты проверяются 
специалистами Роспотреб-
надзора и ветеринарными 
службами мегаполиса.

справка

Вчера 11:30 Глава крестьянского хозяйства «Агроэкология» Анатолий Кибека демонстрирует созревающий урожай капусты, выращенный на территории Новой Москвы, 
в селе Вороново. Этот урожай отправится на прилавки в сетевые магазины столицы
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Сергей Собянин: Запускаем 
крупный дорожный объект

Первыми по готовой дороге 
по традиции проехали грузо-
вые машины, которые уча-
ствовали в строительстве, — 
оно шло на протяжении трех 
лет, с 2014 по 2017 год. 
— Сегодня мы запускаем 
крупный дорожный объект 
от Троицка до границ Мо-
сковской области с пересече-
нием Киевского и Боровско-
го шоссе, — сказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и по-
приветствовал колонну стро-
ительной техники.
Дорога растянулась на 13,5 
километра по юго-западной 
части Москвы. В ходе рекон-
струкции старых и строи-
тельства новых участков 
трассы удалось вдвое увели-
чить количество полос. 
Теперь в распоряжении авто-
мобилистов по две полосы 
движения в каждую сторону. 
Кроме того, в районе поселка 
Первомайское построена ле-
воповоротная эстакада дли-
ной 320 метров. Она гаран-
тирует беспрепятственное 
движение транспорта от Ки-
евского шоссе до Троицка. 
В общей сложности пропуск-
ная способность новой доро-
ги выросла в полтора-два 
раза. Для безопасности пе-
шеходов были сделаны два 
подземных перехода и троту-

ары с велодорожками. В пла-
нах городских властей — 
продлить эту дорогу до Мин-
ского шоссе.
— В ближайшее время мы 
разработаем необходимые 
проекты, — поделился пла-
нами мэр, выразив надежду, 
что Московская область пой-
дет навстречу столице. — Не-
обходимо сделать обход во-
круг Троицка для того, чтобы 
эта новая современная маги-
страль дошла до Калужки.
Также будет реконструирова-
на дорожная сеть и в самом 

Троицке. Эти работы предус-
мотрены Адресной инвести-
ционной программой Мо-
сквы.
Всего за последние пять лет, 
по словам главы города, в Но-
вой Москве уже построено 
около 60 километров дорог. 
В планах до 2021 года — еще 
около 260 километров. Все 
они либо уже строятся, либо 
находятся на стадии проекти-
рования.
— Не менее важно для разви-
тия новых территорий недав-
но принятое решение о прод-

лении ветки метро до поселка 
Коммунарка, а также о строи-
тельстве соединительной 
развязки между Калужским 
шоссе и Центральной кольце-
вой автодороги (ЦКАД), — 
поблагодарив строителей за 
работу, Сергей Собянин от-
метил, что все эти меры по-
могут «серьезным образом 
улучшить транспортное обе-
спечение сотни тысяч жите-
лей Троицкого и Новомо-
сковского округов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostianskaya@vm.ru

Вчера 17:45 Мэр Москвы Сергей Собянин и глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин (справа) на церемонии открытия движения 
по автодороге от Боровского шоссе до деревни Ботаково. Магистраль улучшит транспортное обслуживание Новой Москвы

Ледовый дворец, бассейн и парк создадут 
на территории транспортного узла
СТР. 1 ➔

Как рассказал первый заме-
ститель генерального дирек-
тора по девелопменту АО «Мо-
синжпроект» Альберт Суниев, 
на Кожуховской линии по-
строят шесть транспортно-пе-
ресадочных узлов. Самыми 
крупными станут «Рязанское» 
и «Косино».
— В проектах транспортно-пе-
ресадочных узлов мы делаем 
акцент на сопутствующую тор-
говлю и административные 
здания, — отметил он. — В со-
ставе ТПУ «Некрасовка» при-
нято решение реализовывать 
в первую очередь социальную 
составляющую. Здесь возведут 
большой спортивный центр 
с ледовым дворцом и бассей-
ном, многофункциональный 
центр для жителей района, так-
же разобьем парк площадью 
пять гектаров рядом со станци-
ей метро.

Щит привезут 
из северной столицы
Столичный Стройкомплекс 
планирует арендовать тонел-
лепроходческий щит Петер-
бургского метрополитена для 
прокладки тоннелей. 
— Два щита у нас есть в нали-
чии, возможно, третий приве-
зем для ускорения сроков стро-
ительства. Один щит сейчас ос-
вободился в Питере, мы плани-
руем его арендовать, он при-
надлежит Ленинградскому ме-
трополитену, — сообщил Ма-
рат Хуснуллин.
По его словам, этот щит смогут 
задействовать при прокладке 
тоннелей Третьего пересадоч-
ного контура. 

Котлован 
с девятиэтажный дом
Кроме того, сейчас продолжа-
ются сложные подготовитель-
ные работы для запуска одно-

го из двух щитов на строящей-
ся Кожуховской линии метро.
— Одновременно используем 
два щита. Стартовая площадка 

для второго расположена на 
станции «Окская», дальше он 
пойдет в сторону области. Мы 
выкопали 28-метровый котло-
ван, это фактически девяти-
этажный дом. В этом месте 
сложные грунты, огромное ко-

личество подземных коммуни-
каций, которые сейчас перено-
сятся. Уже через два месяца он 
пойдет вырабатывать поро-

ду, — рассказал 
заммэра.
Он также добавил, 
что технология 
прокладки тонне-
лей 10-метровыми 
щитами позволяет 
серьезно оптими-
зировать ход работ.
— Станции получа-
ются более быстры-
ми в постройке, — 
сказал глава Строй-
комплекса.

Дома для поездов
В этом году планируется до-
строить и ввести в эксплуата-
цию два электродепо — «Лихо-
боры» и «Солнцево». Одно из 
них расположено на Люблин-
ско-Дмитровской линии, дру-

гое — на Калининско-Солн-
цевской.
— Депо на салатовой ветке 
необходимо, — подчеркнул 
Марат Хуснуллин. — Мэром 
принято решение продлить 
ветку до «Лианозово», а на 
последнем заседании комис-
сии дано поручение разрабо-
тать градостроительную до-
кументацию до поселка Се-
верного. В этом году мы пла-
нируем ввод депо «Солнце-
во». Очень большой объем 
работ, степень готовности 
очень высокая.
Заммэра также отметил, что 
строительство еще одного 
депо — «Руднево» — идет по 
графику. 
— Депо — это огромный завод, 
на котором будут работать от 
2 до 3 тысяч человек, — сказал 
Марат Хуснуллин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

29 июля 11:42 Марат Хуснуллин проинспектировал 
ход строительства Кожуховской линии метрополитена

Морской крейсер 
пришвартовался у дома
Вчера глава управы «Филев-
ский парк» Руслан Осипенко 
проверил ход благоустрой-
ства детских площадок в ми-
крорайоне Филевская пойма. 
Все они были выбраны мест-
ными жителями на голосова-
нии «Активный гражданин» 
в апреле этого года.

Пока что все качели перед до-
мом № 21, что на Филевской 
улице, замотаны целлофано-
вой пленкой. Огромный игро-
вой комплекс в виде морского 
крейсера с веревочными лест-
ницами и иллюминаторами 
не может не привлечь внима-
ния. Но сейчас попасть на пло-
щадку нельзя: ее ограждает 
строительная лента. И это дей-
ствительно необходимо, ведь 
со дня на день здесь полно-
стью заменят покрытие.
— Оно будет гигроскопич-
ным: даже после сильного до-
ждя лужи будут впитываться 
в землю за считаные часы, — 
поясняет глава управы, обходя 

вокруг игрового сооружения 
и проверяя, качественно ли 
закреплены детали. Ведь на 
детской площадке безопас-
ность — прежде всего. — Осо-
бенно это понравится тем, кто 
любит съехать с горки и пока-
таться на качелях. На этой 
площадке мы организуем «ти-
хие» зоны для родителей.  
Уютное местечко в тени дере-
вьев с лавочками и цветами 
обустроят на отдельном пя-
тачке в стороне от всего про-
странства площадки. Подоб-
ным образом поступили и на 
других игровых комплексах 
района. Для этого границы 
площадок были увеличены на 
15–20 процентов. Ведь не 
только детям нужно отдыхать. 
Вместе с ними отдыхают и ро-
дители, бабушки и дедушки 
малышей. Тенденция с обору-
дованием «тихих» зон у пло-
щадок сейчас прослеживается 
во многих района города.
Четыре месяца назад проекты 
и местоположение игровых 

комплексов выбирали сами 
жители района. На портале 
«Активный гражданин» им 
представили по три варианта 
на каждую из территорий.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Управдом 
рассчитался 
за ошибку
Мосжилинспекция помогла 
вернуть более 780 тысяч руб-
лей переплаты за комму-
нальные услуги жителям до-
ма в районе Фили-Давыдко-
во. Вчера «ВМ» выяснила 
причину ошибки управляю-
щей компании. 

Жители дома 43, корпус 4, на 
Кастанаевской улице обрати-
лись с жалобой на завышение 
коммунальных платежей. Три 
года они платили за мусоро-
провод, от пользования кото-
рым отказались на общем со-
брании собственников. 
— Это распространенная 
ошибка управляющей органи-
зации, — пояснил начальник 
жилищной инспекции по За-
падному округу Артем Кома-
ров. — Дом — новостройка, 
мусоропровод был изначально 
заварен, чтобы в него не сбра-
сывали строительный мусор. 
Последние три года управля-
ющая компания неправомер-
но включала в расчетку плату 
за обслуживание мусоропро-
вода, и каждый месяц жильцы 
платили по 2,5 рубля с ква-
дратного метра. Мосжилин-
спекция выдала управляющей 
организации предписание 
провести перерасчет и в даль-
нейшем учитывать отсут-
ствие мусоропровода. Управ-
дом исполнил требования 
в срок. Переплаченные сред-
ства вернули собственникам 
138 квартир.
Отказаться от мусоропрово-
дов имеют право жители и но-
востроек, и старых домов. Так 
поступили, например, жильцы 
одного из домов на Кутузов-
ском проспекте. В ходе капре-
монта они решили демонтиро-
вать мусоропровод, который 
находится у них на кухне, 
и сейчас ждут начала работ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Патруль обучили оказанию 
первой медпомощи

Фармацевтов страны 
заинтересовал столичный рынок

Вчера сотрудники дорожного патруля Центра организации 
дорожного движения окончили курсы по оказанию первой 
медицинской помощи. На занятиях слушателям поясни-
ли в теории и показали на практике приемы, которые мож-
но применять при сердечных приступах, ранах и кро-
вотечении. 
— Наша цель — не только максимально увеличить пропуск-
ную способность нашего города с помощью Дорожного па-
труля, но и научиться при необходимости оказывать первую 
помощь при ДТП, — отметил руководитель Центра органи-
зации дорожного движения правительства Москвы Вадим 
Юрьев. —  Не стоит забывать, что жизнь человека, с которым 
случился несчастный случай, полностью зависит от того, на-
сколько быстро и квалифицированно ему будет оказана пер-
вая медицинская помощь. В таких ситуациях даже одна ми-
нута имеет огромное значение.

Шестнадцать регионов России, имеющих на территории 
фармацевтические производства, выразили желание более 
активно конкурировать за право работы на рынке закупок 
столицы. Об этом свидетельствуют итоги переговоров с оте-
чественными производителями лекарственных препаратов, 
как заявил вчера руководитель Департамента города Мо-
сквы по конкурентной политике Геннадий Дегтев.
— Столичные власти заинтересованы в российских произво-
дителях лекарственных препаратов. В результате переговор-
ного процесса сформирована фокус-группа более чем из 
30 субъектов РФ. Производители из шестнадцати регионов 
уже выразили свою заинтересованность в сотрудничестве 
с Москвой, участвуя в обсуждении запланированных кон-
курсных процедур и условий, а также экспертной оценке 
технических заданий, которые должны обеспечить макси-
мальную доступность и прозрачность закупок для системы 
здравоохранения мегаполиса, — сказал Геннадий Дегтев.

Праздники безалкогольные 
и это — отличная традиция
Вчера глава столичного Департамента региональной безо-
пасности и противодействия коррупции Владимир Черни-
ков сообщил, что в преддверии Дня ВДВ и Дня города празд-
ничные площадки Москвы обследуют с участием кинологов. 
Кроме того, он напомнил, что во время общегородских мас-
совых мероприятий в Москве применяются правила ограни-
чения продажи спиртных напитков, в том числе пива и сла-
боалкогольных напитков. 
— Соответственно, подобные ограничения будут действо-
вать в городе как в День ВДВ, так и во время проведения 
празднования Дня города. То есть, по сути, можно говорить 
о том, что московские праздники — безалкогольные, и как 
показывает наш опыт, это хорошая традиция, —  подчеркнул 
Черников.
В 2017 году Москва отмечает 870-летие. Праздничные меро-
приятия пройдут 9 и 10 сентября. 

новости 
правительства
C ПАВЛОМ ЕФИМОВЫМ

В этом году в районе Фи-
левский парк построили 
четыре новые детские 
площадки и одну спор-
тивную. Все они будут 
сданы в эксплуатацию 
в течение следующих 
двух недель. В общей 
сложности на эту ком-
плексную работу было по-
трачено 20 миллионов 
руб лей. Сами площад-
ки — тоже непростые. 
Кроме крейсера, во дворе 
одного из домов района 
появится «Дворец».

справка

Кожуховская линия метро 
пройдет от микрорайона 
Некрасовка через районы 
Косино-Ухтомский, Ниже-
городский, Выхино-
Жулебино и Рязанский.
Линия будет примыкать 
к действующей Таганско-
Краснопресненской ли-
нии: обе ветки пересекут-
ся в районе станции «Лер-
монтовский проспект». 
Будущую ветку соединят 
со строящимся Вторым 
кольцом метро. После за-
вершения строительства 
девяти станций в столице 
начнет действовать новая 
радиальная ветка. Плани-
руется, что она разгрузит 
Таганско-Краснопреснен-
скую линию.

справка

Глава Стройкомплекса 
Марат Хуснуллин сооб-
щил: Чтобы продлить до-
рогу до Минского шоссе, 
будет дополнительно по-
строено 2,2 километра.
— Мы продолжаем ра-
боту по созданию попе-
речных связок на терри-
тории Новой Москвы, — 
сказал он. 

справка

При возведении 
Кожуховской 
линии будут 
использовать 
два щита 

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
движение транс-
порта по новой 
дороге от Боров-
ского шоссе 
до деревни Бота-
ково рядом с го-
родским окру-
гом Троицк 
в ТиНАО.

транспорт

Вчера 11:00 Глава управы района Филевский парк Руслан Осипенко проверяет прочность 
креплений на детской площадке
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За 5 лет в ТиНАО введено 
в эксплуатацию свыше 
60 километров дорог, 
эстакад, тоннелей и мо-
стов. Построено 5 авто-
дорог. Возведено 2 путе-
провода через железную 
дорогу — в Кокошкине 
Киевского направления 
и Щербинке Курского на-
правления МЖД.
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Парк под видом благоустройства лишается зелени

Старинные деревья вырубают. Дорогу 
заливает. Защитная сетка износилась. 
Мусоропровод не работает

ВЗЯТО НА ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ. ВИНОВНЫЕ БУДУТ НАКАЗАНЫ

В редакцию «Вечерней Москвы» обра-
тились жители Головинского района 
с жалобой... Нет, читатель, это не жа-
лоба, а крик души множества людей, 
живущих по соседству с парком 
и усадьбой «Михалково», являющихся 
культурными памятниками федераль-
ного значения. 

Сегодня на территории парка и усадьбы 
«Михалково», близ станции МЦК «Копте-
во», ведутся «работы по улучшению тер-
ритории». Осушены исторические ка-

скадные пруды, исчез ряд старых дере-
вьев. Больше всего возмущения у людей 
вызывает именно это. 

Это все смерчи наделали?!
Чтобы отсеять зерна от плевел, журнали-
сты «ВМ» отправились на место.
У ворот усадьбы нас встречает местная 
жительница Ольга Маликова с соратни-
ками по защите этого места. Ворота, вид-
но, старинные — высоченные, кирпич-
ной кладки. А вот забор — новодел.
— Те, кто сейчас населяет усадьбу, старин-
ный забор снесли, — говорит Ольга, пока-
зывая на зарешеченную ограду. Через во-
рота проскакивают машины, бизнес ки-
пит. Какой — непонятно. Любителей 
длинного рубля не останавливает даже та-
бличка «Памятник истории, охраняется 
государством». Плевать они хотели. 
Обширный асфальтовый пятачок у входа 
в усадьбу превращен в платную парков-
ку. Но деньги идут не в городскую казну, 
а в карман охранников усадьбы!
Смотрим пруды: дно в изолирующем ма-
териале, берега — в битом камне.
— Да на этих берегах гнездились птицы 
редких пород! — говорит пенсионерка 
Елена Зимина. — А теперь улетели все!

Да, утки гнездиться на щебенке не будут. 
Не люди. Удручает. Повсюду следы тяже-
лой техники, которая гоняет между дубо-
вых стволов 300-летнего возраста. Кучи 
распиленных деревьев. А охрана тихая.
— Деревья пилят по ночам, эти же парни 
на нас с кулаками кидаются, мы вызыва-
ем полицию, все зафиксировано, — торо-
пится объяснить Маликова. — А потом 
сразу корчуют пни. Тракторами. С утра 
лунки объясняют просто — «смерч дере-
вья вырвал». Как же так?! В Европе и США 
над каждым деревом трясутся — а у нас?
По данным экологов, спилена уже чет-
верть деревьев парка — главной зеленой 
зоны и исторической достопримечатель-
ности района. Редкие птицы никого не 
волнуют. Да, понятно, почему люди со-
брали уже около двух тысяч подписей 
против. Понятно и их негодование. 

Усадьба, секта, район
Все место — клубок проблем. Дом культу-
ры у усадьбы в мутные 90-е захватила 
в собственность секта свидетелей Иего-
вы. Сейчас идет суд, их хотят выселить 
официально. Но, по словам людей, не-
смотря на запрет, сектанты продолжают 
свои жуткие собрания. 

А усадьба весной этого года каким-то об-
разом перешла в частное владение — 
в руки ЗАО «Михалково»! Вот тебе и па-
мятник федерального значения...
Представитель компании «ЕКС», прово-
дящей работы, Евгений Самоходкин гру-
бо отказался общаться с «ВМ». 
Зато пресс-служба Департамента приро-
допользования и охраны окружающей 
среды Москвы пояснила по срубленным 
деревьям: «По данному объекту была 
проведена проверка Головинской проку-
ратурой совместно с Отделом экологиче-
ского контроля Департамента природо-
пользования Москвы по Северному окру-
гу. В ходе проверки был зафиксирован 
факт вырубки деревьев, разрешительная 
документация представлена не была, 
в результате было возбуждено админи-
стративное дело, ведется расследование. 
Порубочных билетов Департамент при-
родопользования не выдавал». 
Обновление нужно. И чистота. Но такой 
ли ценой? Редакция направила запросы 
во все ответственные департаменты 
и инстанции. Ждем ответов. И надеемся, 
что больше дубы пилить не будут. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

ДМИТРИЙ ДЯТЛОВ
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКИЙ

Защитная сетка по адресу: Ниже-
городская ул., 84, износилась и пе-
рестала выполнять свою функцию. 
Требуется ее замена, так как по-
стоянное латание не приносит ре-
зультата.

МАРИНА ЛЕТОВА
ЖИТЕЛЬНИЦА ОСТАНКИНСКОГО РАЙОНА

Дерево, находящееся по адресу: 
ул. Прасковьина, 18, рухнуло 
на припаркованные автомобили. 
Прошу убрать как можно скорее.

СВЕТЛАНА ТАТАРИНЦЕВА
ЖИТЕЛЬНИЦА РАЙОНА СЕВЕРНОЕ 
МЕДВЕДКОВО

По адресу: Широкая ул., 4, находит-
ся неисправный мусоропровод. 
В подъезде очень плохо пахнет, та-
раканы просто кишат. Просьба от-
ремонтировать в ближайшее время. 

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
499 5570424

гектаров без малого зани-
мает территория парка 
и усадьбы. Первые упоми-
нания о ней датируются 
1623 годом. Тогда еще это 
была деревня Михалково. 

цифра

99

жалобная книга

В редакцию ежедневно посту-
пает множество жалоб от горо-
жан на коммунальные или бы-
товые проблемы. 

В газете «Вечерняя Москва» появилась новая рубрика «Адресная 
критика», куда поступают жалобы жителей разных районов города, 
на которые отвечают представители управ и префектур. Мы публику-
ем подробные отчеты о проделанной работе. Если в вашем районе 
появились проблемы, пишите нам на электронный адрес edit@vm.ru 
с пометкой «Адресная критика». 

НОВЫЙ РАЗДЕЛ ГАЗЕТЫ. Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские 
проблемы по электронному адресу edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты 
обязательно свяжутся с вами и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!

Куда звонить, 
если возникли 
проблемы
С жилищно-
коммунальным 
хозяйством 
и услугами
О коммунальных непри-
ятностях нужно сооб-
щить диспетчерам ава-
рийных служб. 
ЦАО: (495) 691-60-75; 
ВАО: (499) 161-61-40; 
ЮВАО: (495) 372-85-17; 
СЗАО: (495) 496-00-10; 
СВАО: (495) 619-94-00; 
ЗАО: (495) 432-09-04; 
ЮЗАО: (499) 724-89-92; 
ЮАО: (495) 674-36-52; 
САО: (495) 611-40-56; 
ЗелАО: (499) 975-75-55. 
■ Горячая линия МОЭСК: 
8-800-700-40-70. 
■ ОАО «Мосэнергосбыт»: 
(495) 981-98-19. 

С уборкой территорий, 
освещением дворов, 
дворовых территорий 
и улиц и т. п.
■ Объединенная адми-
нистративно-техниче-
ская инспекция:
(499) 264-96-81 
(по будням, 08:00–17:00). 
В выходные и праздники 
жалобы направляйте че-
рез электронную прием-
ную на сайте ведомства. 

С транспортом, 
парковочным 
пространством 
и на дороге
■ Диспетчерская 
Московского паркинга: 
(495) 539-22-99 
■ Московская 
административная 
дорожная инспекция:
(495) 540-76-56
■ Центр организации 
дорожного движения: 
(495) 539-54-54. 
Для абонентов МТС, 
«Билайн», «Мегафон» 
действует короткий 
номер 3210 (24 часа) 

С качеством 
товаров и услуг
■ Роспотребнадзор: 
(495) 785-37-41

ОБО ВСЕХ НАРУШЕНИЯХ 
МОЖНО НАПИСАТЬ 
НА ПОРТАЛ НАШ ГОРОД: 
GOROD.MOS.RU

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

это закон
Незаконная вырубка деревьев по на-
шему законодательству влечет как 
административную, так и уголовную 
ответственность. Размер штрафа, 
в зависимости от ущерба, может до-
стигать до 500 000 рублей. По усмо-
трению суда за незаконную вырубку 
деревьев ответственное за это лицо 
может и лишиться свободы. На срок 
до двух лет заключения. 

Грузовиков с мусором стало меньше

В номере «ВМ» за 17 июля был опубли-
кован материал «Пахру загрязняет 
спрятанная за забором свалка», где мы 
рассказали о груде мусора, которая 
не дает покоя жителям поселка Мингаз 
в Краснопахорском поселении ТиНАО. 
На свалке постоянно что-то горело, 
а в местную реку сливалась неизвестная 
жидкость. 

После публикации «ВМ» на место выеха-
ла специальная комиссия, в состав кото-
рой вошли представители прокуратуры, 
Роспотребнадзора и других ведомств. 
Встретив без особого радушия гостей, ох-
ранники решили не пропускать на терри-
торию инспектора Роспотребнадзора 
Илью Шмакова — помогло лишь вмеша-
тельство сотрудницы прокуратуры. 
Комиссия установила, что свалка про-
должает функционировать, однако объе-
мы мусора значительно сокращены 
и больше ничего не горит. Представите-
ли фирмы, выкупившей землю для сбора 
мусора, утверждают, что за все время по-
жар был только один, и тот в марте про-
шлого года. Также, по их словам, далеко 
не все грузовики ехали в сторону свалки 
с мусором, часть большегрузов везли ма-
териалы на завод железобетонных изде-
лий и другие промышленные предприя-
тия, расположенные недалеко от поселка 
Мингаз. 

— Грузовиков после публикации в ва-
шей газете стало значительно меньше — 
если сравнивать по времени с прошлым 
годом, — рассказал «ВМ» Александр 
Иванченко, житель поселка Мингаз. — 
Конечно, сразу им сделать выводы слож-
но — нужно провести специальные про-
цедуры, но мы будем надеяться, что ко-
миссия примет решение о закрытии 
свалки и ликвидации ее последствий. 
По словам местного жителя, несмотря 
на сокращение числа грузовиков и лик-
видацию пожара, в реку все еще вылива-
ется мутная жижа неизвестного проис-
хождения. 
Еще один житель Мингаза — Василий 
Амбросимов, который и написал письмо 
в редакцию «ВМ», подтверждает: грузо-
виков стало значительно меньше. 

— Еще несколько недель назад был без-
умный поток мусоровозов — они шли 
длинной вереницей, и на светофоре, вы-
езжая из дома, мне приходилось по не-
сколько минут ждать, — говорит Васи-
лий. — Причем было видно, что они все 
везут мусор. Да и запах присутствовал ха-
рактерный. В ближайшее время мы ждем 
еще одну комиссию — уже во главе с ин-
спектором из Росприроднадзора по Цен-
тральному округу. Мы его проведем по 
всем самым загрязненным местам, пока-
жем свалку и речку Пахру. Потом полу-
чим акт о нарушениях и тогда подадим 
коллективный иск в прокуратуру. 
Амбросимов поясняет, что стало меньше 
неприятного запаха от свалки, но жители 
хотят, чтобы свалку ликвидировали це-
ликом. 
Жители поселка Мингаз пытаются ре-
шить проблему с мусором уже больше 
года — они обращались во всевозмож-
ные инстанции. Однако свалку до сих пор 
не ликвидировали. 
По мнению представителей свалки, тог-
да и сейчас не все грузовики шли именно 
с мусором к ним — якобы часть их шла на 
завод железобетонных изделий и другие 
заводы поблизости. 
К сожалению, официальных коммента-
риев от них на момент написания мате-
риала получить не удалось — даже от 
представителя префектуры ТиНАО Ста-
нислава Козина. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Мусор вывезен
Житель района Южное Бутово 
Сергей Суворов написал нам, что воз-
ле дома № 17 по Миргородскому про-
езду неделями лежит мусор, кото-
рый никто не убирает. Он призвал ГБУ 
«Жилищник района Южное Бутово» 
серьезнее отнестись к своим обязан-
ностям. Префект Юго-Западного ад-
министративного округа Олег Волков 
ответил, что обращение уже рассмо-
трено, весь мусор вывезен за пределы 
двора. В данный момент двор дома 
№ 17 находится в удовлетворительном 
санитарном состоянии. 
■
Подтопление устранено
Жительница района Зюзино Светла-
на Соколова, проживающая по адре-
су: Одесская улица, 23, пожалова-
лась, что перед подъездом после до-
ждя образовалась огромная лужа. 
По словам Светланы, с этой проблемой 
невозможно справиться самостоя-
тельно, так как лужа появляется снова 
после очередного дождя. Префектура 
Юго-Западного округа рассмотрела 
сообщение о подтоплении дворовой 

территории, а сотрудники ГБУ «Жи-
лищник района Зюзино» выполнили 
работы по ремонту дворового покры-
тия перед входом в подъезд, а также 
устранили подтопление. 
■
Парк приведен в порядок
Житель района Коньково Юрий 
Портланд пожаловался, что на улице 
Академика Арцимовича некаче-
ственно содержат парковую зону 
«Яблоневый сад». Лавочками, кото-
рые стоят вдоль тротуаров, невозмож-
но пользоваться из-за образовавших-
ся после дождя глубоких луж. Сотруд-
ники префектуры Юго-Западного ад-
министративного округа рассмотрели 
жалобу. Были предприняты все необ-
ходимые меры, в том числе убраны лу-
жи возле скамеек, в данный момент 
парковая зона «Яблоневый сад» нахо-
дится в хорошем состоянии. 
Для предот вращения скопления воды 
на  газонной части проведены работы 
по подсыпке грунта. Ситуация нахо-
дится на постоянном контроле. 
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru
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резонанс

11 июля 2017 года. Вид свалки, 
скрывающейся за глухими 
заборами

НАДЕЖДА АРХИПЦОВА
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ГОЛОВИНСКИЙ

Безусловно, я категорически против вы-
рубки деревьев в этом парке. К экологии 
нужно относиться крайне бережно, тем 
более в рамках такого густонаселенного 
города, как наша столица. Эти работы 
нужно прекратить, провести тщательное 
расследование. Разобраться. Мы напра-
вили жалобы и запросы во все инстанции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

21 июля 2017 года 11:11 Жительницы Головинского района Елена Полянина и Ольга Маликова (слева направо) стоят 
у распиленного на куски старинного дерева. По следам пилы на корнях даже дилетанту ясно — это дерево свалил не смерч

Уроки 
дождливой 
погоды

Неучи были, есть и будут. В этом мне дове-
лось в очередной раз убедиться, проходя 
по улице Планетной в районе Аэропорт 
сразу после обычного российского летне-

го ливня с грозой и градом. Так вот, вдоль улицы 
Планерной, только на одной ее стороне, на от-
резке в тысячу метров попались мне шесть (!) 
крупных деревьев, опасно наклоненных к зем-
ле под 45 и более градусов, поджидавших жерт-
ву среди прохожих. Позвонил знакомому ком-
мунальному инженеру: что за глупость, почему 

эти криволеси-
ны не убирают 
с улиц?!
— Не имеем 
права. По зако-
ну, обрезать де-
ревья можно 
только поздней 
осенью, — отве-
тил мне инже-
нер ГБУ «Жи-

лищник». — Обрезанные в период сокодвиже-
ния, деревья могут погибнуть. Защитники зе-
леных насаждений будут возмущены, и такие 
наши действия могут закончиться судом с при-
говором не в пользу коммунальщиков.
Недолго солнышко сияло. Непогода вернулась 
в город, снова повалила сотни деревьев. Люди, 
ответственные за порядок на улицах города, по-
лучили еще один урок. Усвоят ли они его — по-
кажет очередная летняя непогода. 
Пришла новая волна непогоды. Автохамам все 
нипочем. Видят же, что система водостока у нас 
на Савеловском вокзале, под путепроводом 
в сторону улицы Правды, не справляется с пото-
ками. Видят, но только поддают газу, обливая 
пеший народ грязью. Очевидно, коммунальщи-
ки, обслуживающие этот отрезок дороги, тоже 
имеют «отмазку» в виде какого-нибудь поста-
новления, которое запрещает им огородить 
часть тротуара, чтобы прекратить издеватель-
ство над москвичами и гостями города. 

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

есть мнение

Мнение колумнистов может не совпадать 
с точкой зрения редакции «Вечерней Москвы»

на контроль!

Просим власти взять на особый контроль 
проблемы, описанные в публикации нашего 
обозревателя.
1. Деревья на улице Планетной (район Аэро-
порт) после ураганов опасно накренились 
над тротуарам и угрожают прохожим. Про-
сим разобраться и провести опиловку.
2. Во время дождя дорога под Савеловской 
эстакадой оказывается залита водой. Про-
сим проверить работу ливневки.

реакция власти
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Памятник вернули 
на историческое место 

Всем процессом транспорти-
ровки и монтажа памятника 
русскому классику буквально 
в ручном режиме руководил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 
Под контролем было все, на-
чиная от погрузки  памятника 

в грузовик до самой установ-
ки на постамент.
После того как памятник пи-
сателю привезли на площадь, 
специалисты освободили мо-
нумент от стальной опоры, 
которая использовалась во 
время реставрации, и начали 
подготавливать его опору 
и стилобатную часть. 
— Работа эта на последнем 
этапе достаточно сложная, 
очень тонкая, ювелирная. 
И здесь специалисты, кото-
рые работают, и крановщик, 
на мой взгляд, сработали на 
отлично. Достаточно быстро, 
в тяжелых погодных условиях 
выполнили эти мероприя-
тия, — отметил Петр Би-
рюков. 
Напомним, что памятник 
Горькому стоял перед Бело-
русским вокзалом с 1951 по 
2005 год. В рамках програм-
мы «Моя улица» городу воз-
вращается исторический об-
лик, отметил Бирюков. 
— Говоря о площади Белорус-
ского вокзала, можно сказать, 
что буквально через месяц 
она преобразится. Она при-
мет уникальный, историче-

ский вид. Площадь будет сое-
динена трамваем с улицей 
Лесной. Вокруг памятника, 
который будет воссоздан на 
своем историческом месте, 
пройдет трамвайное коль-
цо, — сказал заммэра.
По его словам, на площади Бе-
лорусского вокзала будет вы-
сажено 90 крупномерных де-
ревьев. Помимо того, обу-
строено 22 пешеходных пере-
хода, и москвичи смогут спо-
койно пройти по Тверской 
улице. 
— Дальше будет благоустраи-
ваться Лесная улица, по кото-
рой можно будет пройти на 
Новослободскую, то есть са-
мая центральная часть города 
становится доступной для пе-
шехода. Возвращается исто-
рический облик фасадов, уби-
раются провода, — рассказал 
Петр Бирюков. 
И это только часть всей рабо-
ты. По словам заместителя 
мэра Москвы, в этом году мо-
сквичам в пользование будет 
передано около 25 подобных 
объектов. 
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

30 июля 23:22 Площадь Тверская Застава. Заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков (слева) 
руководит действиями рабочей бригады, в которую входит Дмитрий Юркин (справа), по установке памятника писателю Максиму Горькому 

Вчера ночью 
на площади 
Тверская Заста-
ва был вновь 
установлен па-
мятник Максиму 
Горькому. После 
завершения всех 
работ на площа-
ди она вернет 
себе историче-
ский облик.

Завершается ремонт 
столичного кинотеатра
Вчера в столице стартовала 
ежегодная акция «Неделя 
российского кино». Отече-
ственные новинки в течение 
шести дней будут доступны 
зрителям абсолютно бес-
платно. В преддверии празд-
ника корреспондент «ВМ» 
отправилась в один из мо-
сковских кинотеатров, нахо-
дящихся на завершающей 
стадии ремонта.

Белоснежный фасад, готовые, 
пусть пока и пустые, рамы для 
афиш грядущих мероприя-
тий, широкая, блестящая на 
солнце надпись «Кинотеатр» 
а внизу — место для яркого 
названия «Факел». Со входа 
попадаешь в небольшой ве-
стибюль, где рядом с кас-
сой — расписание с, пожалуй, 
даже смешными ценами. 
100 рублей за билет до полу-
дня, 200 рублей — за стан-
дартный, льготы для студен-
тов и школьников. 
Небольшой камерный зал 
с уютной домашней атмосфе-
рой вмещает 96 зрителей. 
Сюда ремонт пока не добрал-
ся, но уже скоро удобные ши-
рокие кресла, большой экран 
и качественный звук сменят 
пережитки прошлого.
— Ремонт кинотеатра прохо-
дит в несколько этапов, — рас-
сказывает генеральный ди-
ректор сети городских кино-
театров «Москино», к кото-
рым относится и «Факел», 
Светлана Максимченко. — На 
первом этапе отремонтирова-
ли фасад здания и провели те-
кущий ремонт фойе: смонти-
ровали неоновые надписи, за-
менили двери главного входа, 
демонтировали старые лайт-
боксы, восстановили карни-
зы. Осенью заменим кресла, 
отремонтируем санузлы. 
И в планах третий этап, самый 

масштабный. Он будет вклю-
чать комплексный капиталь-
ный ремонт здания и обу-
стройство второго кинозала.
«Факел» многим отличается 
от тех кинотеатров, к кото-
рым привык среднестатисти-
ческий зритель. Никаких 
блокбастеров, боевиков 
и ужасов. Ежедневный репер-
туар — классика кинемато-
графа, победители престиж-
ных фестивалей, военное 
кино и высокие жанры. Пери-
одически организуются вы-
ходные, посвященные япон-
ским, немецким и даже бра-
зильским фильмам. А на тема-
тические вечера регулярно 
приглашаются эксперты и ки-
нокритики.
— «Факел» действительно 
нуждался в ремонте и обнов-
лении, — считает Светлана 
Максимченко. — Одна из 
главных задач нашей коман-
ды — привести все кинотеа-
тры сети в порядок.
Пока поклонники киноинду-
стрии могут наслаждаться по-

казами и в старом зале. Его ре-
монт начнется только в сентя-
бре-октябре. А полностью об-
новленный кинотеатр примет 
посетителей уже в следующем 
году.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru 

Вчера 11:20 Посетительница кинотеатра «Факел» 
Юлия Иванова только что оценила последнюю премьеру

Опрос покажет 
эффективность 
соцподдержки
Министерство труда и соци-
альной защиты Российской 
Федерации призывает мо-
сквичей принять участие 
в опросе о мерах по улуч-
шению демографической си-
туации.

Участникам опроса предлага-
ют заполнить анкету на глав-
ной странице официального 
сайта Минтруда России в раз-
деле «Участвуйте» по адресу: 
http://www.rosmintrud.ru/
social/14/. Вопросы анкеты 
касаются мер по повышению 
рождаемости и поддержке се-
мей с детьми. 
— Ответы помогут оценить 
эффект мер демографической 
политики и способствовать их 
совершенствованию, — сооб-
щает официальный сайт феде-
рального Министерства труда 
и социальной защиты. 
В ходе опроса граждане вы-
разят свое мнение о значимо-
сти материнского капитала 
и других мер поддержки се-
мьи, а также назовут основ-
ные цели, на которые тратят-
ся предоставляемые средства. 
Также результаты анкетиро-
вания выявят причины, кото-
рые мешают принять реше-
ние о рождении детей.
Опрашиваемые смогут ука-
зать минимальный размер 
федерального и регионально-
го материнского капитала, 
который смог бы стимулиро-
вать увеличение семьи. 
Участие в опросе анонимно, 
однако респондентов просят 
указать информацию о воз-
расте, образовании, профес-
сии и социальном статусе. 
Принять участие в опросе 
можно до 10 сентября этого 
года. На вопросы уже ответи-
ли более 6,5 тысячи человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Классику 
прочтут 
по-другому
Первым театральный сезон 
в столице откроет после ка-
никул Московский драма-
тический театр на Малой 
Бронной. 

Вчера ведущие актрисы теа-
тра Вера Бабичева и Екатери-
на Дубакина в сетевом веща-
нии «Вечерней Москвы» рас-
сказали о том, чем они пора-
дуют зрителей в августе. Се-
годня сезон откроется пре-
мьерой «Салемские ведьмы» 
в постановке художествен-
ного руководителя театра 
Сергея Голомазова. Первые 
показы состоялись в мае 
и, без преувеличения, стали 
событиями театральной жиз-
ни. Пьеса Артура Миллера, 
которую драматург назвал 
«самой популярной пьесой 
в Америке и за границей», 
подняла актуальные вопросы 
нашего общества. 
Вторая премьера, «Особые 
люди», также в постановке ху-
дожественного руководителя 
Сергея Голомазова, адресова-
на родителям детей с особен-
ностями развития. Все со-
бранные средства от спекта-
кля перечисляются в Центр 
лечебной педагогики. Спек-
такль с успехом побывал на 
гастролях в Германии и Лат-
вии. 
Кроме того, в театре началась 
работа над новой премье-
рой — «Горе от ума». Режиссер 
Павел Сафонов создаст совре-
менную версию бессмертной 
комедии.
Московский драматический 
театр на Малой Бронной вхо-
дит в десятку самых посещае-
мых театров столицы. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru 

МИХАИЛ ГОРЕВОЙ
АКТЕР

Мне повезло играть в спекта-
кле «Салемские ведьмы» 
по Артуру Миллеру. С руково-
дителем театра режиссером 
Сергеем Голомазовым мы 
знакомы давно, еще с юноше-
ских лет. Вместе мы работали 
в Театре имени Маяковского. 
Сергей Голомазов — абсо-
лютно мой режиссер, с кото-
рым мне очень легко, интерес-
но, комфортно работать. Он 
разрешает мне предлагать, 
импровизировать, что я с удо-
вольствием и делаю. Я сам ре-
жиссер и люблю, когда меня 
режиссирует мастер. Это при-
том что к репертуарному теа-
тру, как я уже сказал, отно-
шусь крайне осторожно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сеть кинотеатров «Мо-
сковское кино», включает 
в себя 14 площадок 
по всей столице, среди 
которых «Факел», «Кос-
мос», «Спутник», «Полет», 
«Сатурн» и многие другие. 
Старейшая кинопрокат-
ная организация города 
существует с 1934 года. 
Кроме того, в ее ведом-
стве находится развитие 
местных кинотеатров, ки-
носъемки в Москве и дру-
гие проекты в сфере кине-
матографа.

справка

наследие

Вчера на Новодевичьем 
кладбище на могиле писа-
теля и поэта Фазиля Искан-
дера в годовщину его смер-
ти установлен памятник. 
Бюст советского классика 
отлит из бронзы. Как рас-
сказала вдова писателя Ан-
тонина Хлебникова (Искан-
дер), для бюста использова-
ли единственное прижиз-
ненное скульптурное 
изображение. 
— Это работа, сделанная 
скульптором Мариной Эшба 
в 1965 году, — вспоминает 
Антонина Хлебникова. — 
И Фазиль сам позировал, 
ему было 35 лет. Он никогда 
больше никому не позиро-
вал. Меня уговорила Мари-
на, скульптор, а я уговорила 
Фазиля. Сказала, что буду 
ему читать. Он слушал и по-
зировал, а она работала. 
И когда к годовщине смерти 
Искандера зашла речь о па-

мятнике, эта работа стала 
единственным вариантом. 
— Все  это сохранилось чу-
дом. Мне сказали, что надо 
что-то заказывать. И вдруг 
меня осенило, что была же 
работа! Мы связались с Аб-
хазией. Оказалось, что сле-
пок сохранился в каком-то 
подвале, несмотря на войну 
и все остальное. Это чудо 
для нас, — вспоминает она. 
Как рассказал председатель 
Мосгородумы Алексей Ша-
пошников:
— Каждое произведение 
Искандера пронизано фи-
лософией любви к Родине, 
добрыми словами, тонким 
юмором. Его будут перечи-
тывать независимо от воз-
раста. Открытие памятни-
ка — еще одно доказатель-
ство, что эпоха Фазиля Ис-
кандера будет жива вечно.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Единственный слепок для бюста 
писателя сохранился чудом

Странный сюжет 
про новый проект

Реформы в системе образования, кажется, не закон-
чатся никогда. Оно и понятно: каждому российско-
му школьнику хочется учиться, как московскому — 
с помощью интерактивных досок, электронных 

учебников и с интернетом под боком.
Увы, школы многих регионов страны по уровню компью-
теризации пока отстают и от столичных, и от европей-
ских средних учебных заведений. Проводимый пару лет 
назад эксперимент по переводу российских школ на элек-
тронное образование успешным не назовешь. С тех пор 
мало что изменилось. На днях разговаривала с подругой, 
более 30 лет работающей учителем английского языка 
в одной из школ небольшого городка Рязанской области. 
Мой вопрос, справляется ли она с освоением электронно-
го журнала, вызвал монолог стенаний минут на двадцать. 
В кратком содержании — «никуда не годная система, по-
тому что компьютеры старые, постоянно зависают, а ин-
тернет (если есть, а бывает он не каждый день) настолько 
слабый, что пока страницу загрузишь, урок заканчивает-
ся». В отечественном обра-
зовании немало других се-
рьезных и нерешенных 
пока проблем, касающих-
ся, например, зарплаты 
учителей в регионах (под-
руга моя, заслуженный 
учитель РФ, получает всего 
десять тысяч рублей) и тре-
бующих ремонта школь-
ных зданий. И с этой точки 
зрения очередное заявление министра образования РФ 
Ольги Васильевой о старте с 1 января проекта по органи-
зации в средних школах детского телевидения, если чест-
но, не очень понятно. «Задача школы — воспитывать», — 
отметила она недавно на заседании президиума Совета 
законодателей Российской Федерации при Федеральном 
Собрании РФ. Не будем придираться к словам и предпо-
ложим, что «учить» в задачах школы, по мнению мини-
стра, все-таки тоже значится.
«Межконфессиональное, межнациональное согласие на-
чинаются в очень раннем возрасте. Я считаю, это школь-
ное телевидение — очень большое начало для детей раз-
ного возраста. Именно в детстве закладывается то чув-
ство дружбы, плеча, уважения другу к другу, о котором мы 
говорим», — цитирует ТАСС госпожу Васильеву.
Причем здесь телевидение и почему педагоги всей стра-
ны не могут воспитать в своих учениках все эти, безуслов-
но, важнейшие человеческие качества, не очень понятно. 
По проекту, тем не менее предполагается, что первая 
часть детского телевидения будет представлена единой 
телепрограммой для всей страны с некими «воспитатель-
ными» сюжетами. А вторая часть, по словам министра, 
должна освещать жизнь каждой школы. Трансляция, ви-
димо, предполагает все-таки сетевое вещание с портала 
Минобрнауки (приходится гадать, поскольку из заявле-
ния министра это не ясно).
Простой вопрос: каким образом это единое воспитатель-
ное телевидение увидят дети, в чьих поселках и деревнях 
нет интернета? А вторую часть кто исполняет? Сами 
школьники сюжеты снимать будут, а потом сами же их 
смотреть через «как бы интернет»?
В столице вот уже несколько лет работает Московский об-
разовательный интернет-телеканал. На нем есть и про-
светительские программы, и информационные сюжеты 
и авторские мастер-классы по разным школьным предме-
там. Это интересно, не скучно и доступно каждому учени-
ку, родителю и педагогу. Желание распространить подоб-
ный опыт в регионы вполне понятно и оправданно. Но, 
может, стоит начать с более важного, например с повы-
шения качества образования? А с политинформацией 
о дружбе и педагоги справятся. В провинции не меньше, 
чем в Москве, хороших, мудрых учителей, смыслящих 
в азах воспитания.

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

прожекты

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Режиссер Глеб Панфилов: Властителю 
мало быть просто хорошим человеком
Самым значительным собы-
тием уходящего театрально-
го сезона стала премьера 
спектакля Глеба Панфилова 
(на фото) «Аудиенция» в Го-
сударственном театре Наций. 
Недавно Глебу Анатольевичу 
открыли памятную доску 
в родном Екатеринбурге. 
К тому же в этом году —  
50-летие фильма «В огне 
брода нет», положившего 
начало его творческого сою-
за с Инной Чуриковой. 
В «Аудиенции» Чурикова 
играет королеву Англии Ели-
завету Вторую. 

Магия подмостков
Театр — магия, как и кино, 
и я давно это знаю. Театр я по-
любил раньше, чем кино, 
и мое первое силь-
ное впечатление 
было именно от 
спектакля. С ба-
бушкой посмотре-
ли в Свердловском 
ТЮЗе спектакль, 
который потряс 
меня. К сожале-
нию, я поздно на-
чал работать в театре. Но теа-
тром занимаюсь по потребно-
сти души, как, впрочем, и ки-
нематографом.

Играть перед всем миром
В истории «Аудиенция» — 
они, политики, играют себя 
перед миром, а мы, актеры, 
играем их перед миром. По-
нимаете, в чем заключается 
разница? У меня есть ощуще-
ние, что мы погрузились в ха-
рактеры, образы, историю 
весьма глубоко. Занимались 
этим почти два года. Люди 
моей профессии — режиссе-
ры не могут быть равнодуш-
ными при взгляде на такую 
персону, как Елизавета Вто-
рая. Она уже 60 лет служит 

своей стране в качестве Коро-
левы и в качестве главы Бри-
танского Содружества, а это, 
между прочим, три миллиар-
да человек. Она — глава Ан-
гликанской церкви.

Падение колосса
Старым руководством, благо-
душием Михаила Сергеевича 
Горбачева мы разрушили себя 
сами. По-человечески я хоро-
шо отношусь к Горбачеву, 
и о том, что Горбачев — чудо, 
между прочим, говорит в спек-
такле «Аудиенция» Елизавета 
Вторая. Но для того, чтобы ру-
ководить такой большой, 
сложной, многонациональной 
страной, с запущенной эконо-
микой, мало быть хорошим че-
ловеком. Ломка старого, без 

четкого осозна-
ния — зачем и как, 
привела к тому, что 
называется паде-
нием Советского 
Союза. Нельзя на-
чинать перестрой-
ку, не имея глубо-
кого продуманно-
го, тщательно раз-

работанного плана строитель-
ства. Не зря говорят: «Ло-
мать — не строить». Никто не 
будет отрицать, что идеи пере-
стройки были хорошие, но 
ведь добиваясь гласности, не-
обходимо было думать еще 
о том, чем кормить страну, как 
защищать. Все закончилось 
тем, что заводы, выпускающие 
ракеты, стали выпускать ка-
стрюли. Так что мы сами во 
всем виноваты. 

Цена Революции
Социализм нам слишком до-
рого достался и так бездарно 
был разрушен. И это стало 
огромной трагедией для стра-
ны и народа, который, конеч-
но, не виноват в ошибках по-

литиков. Лично я верю в рус-
ский народ. В свой народ. Ис-
кренне верю, что Россия не 
оскудела талантами и что она 
вскоре снова окрепнет. Сегод-
ня страна возрождается. Но 
проблема еще в том, что Запа-
ду не нужна сильная Россия. 
Сегодня Запад делает все, что-
бы мы не стали сильной дер-
жавой.

Молодой газон демократии
Нашего императора Николая 
Второго силой заставили вве-
сти парламентаризм. Он не 
хотел этого. Между прочим, 
нашему парламенту, если счи-
тать с 1905 года, 112 лет. 
А британскому — больше ты-
сячи. Разница существенная. 
Это все равно что с газоном: 
английский 300 лет стригут, 
а мы это делаем, к примеру, 50 
лет. Что касается социализма, 
то он — вершина благоден-
ствия. В Швеции — буржуаз-
ный социализм, в Китае — 
коммунистический социа-
лизм. Вообще монархия — это 
форма правления, а социа-
лизм — достижение. В СССР, 
кстати, был развитый социа-
лизм, но он угасал.

Творческий 
и семейный союз
С Инной Михайловной Чури-
ковой у нас одинаковый инте-
рес, который с годами не про-
ходит. Оглядываясь, мы пони-
маем, что нам по-прежнему 
очень интересно работать 
в театре, в кино. Между про-
чим, в этом году — 50-летие 
нашего первого фильма с Ин-
ной Михайловной «В огне бро-
да нет». Замечу, что она никог-
да просто так не соглашается 
играть.  Ее необходимо убе-
дить, увлечь. Чаще всего наши 
взгляды, идеи совпадают. Но 
не всегда. Например, когда 

я предложил Инне Михайлов-
не главную роль в своем филь-
ме «Васса» — по пьесе Горько-
го «Васса Железнова», полу-
чил категоричный отказ: «Ка-
кая я  Васса Железнова?» — 
спрашивала Инна Михайлов-
на. «Ты разве меня не знаешь, 
что предлагаешь эту роль?» — 
не без обиды говорила Инна 
Михайловна. Я убедил ее 
в том, что «Железнова» — фа-
милия мужа, и к ней как к лич-
ности отношения не имеет, 
что Васса — «человеческая 
женщина» (так ее называет 
дочь Людмила), как многие 
женщины, включая тебя, 
Инна». В результате, мне ка-
жется, получилась хорошая 
работа. На мой взгляд, одна из 
лучших у Инны Михайловны.

Беседовала АНЖЕЛИКА 
ЗАОЗЕРСКАЯ edit@vm.ru 

Глеб Панфилов — совет-
ский и российский кино-
режиссер и сценарист. 
Народный артист РСФСР. 
В 1960–1963 годах заочно 
обучался на оператор-
ском факультете ВГИКа, 
затем перешел на Выс-
шие режиссерские курсы.
В 1966 году начал рабо-
тать на «Ленфильме», 
где снял свой первый ху-
дожественный фильм 
«В огне брода нет» (1967). 
Картина получила пре-
мию в Каннах. Панфилов 
женат на актрисе Инне 
Чуриковой. В его активе 
такие награды, как  «Ни-
ка» и «Золотой орел». Ка-
валер ордена «За заслуги 
перед Отечеством». 

справка
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На участие в конкурсе 
ландшафтного дизайна, 
который проходит в рам-
ках фестиваля «Москов-
ское лето. Цветочный 
джем» поступили заявки 
от дизайнеров и флори-
стов из 15 стран мира, од-
нако только 8 ландшафт-
ных проектов появилось 
на улицах столицы. Выби-
рать лучший проект пред-
стоит пользователям пор-
тала «Активный гражда-
нин» и профессионально-
му жюри. Голосование 
продлится до 4 августа, 
а победителя объявят 
в последний день фести-
валя, 6 августа.

Проверка автобусов помогла 
устранить тысячи нарушений

Наш рейд начался на залитом 
солнцем пятачке у Павелецко-
го вокзала. Автобус-наруши-
тель искать пришлось недол-
го. Лейтенант полиции Юрий 
Титов в громкоговоритель 
приказывает транспорту при-
жаться к обочине и остано-
виться. Машина ГИБДД тор-
мозит перед автобусом.
Мало кто из обычных москви-
чей знает о том, что на улицах 
столицы сейчас проходит 
рейд госавтоинспекции Мо-
сквы «Нелегальный автобус», 
направленный на то, чтобы 
избавить город от серьезной 
и многотонной опасности. 
Исправен ли автобус, адеква-
тен ли водитель, все ли доку-
менты в порядке? Ведь от все-
го этого напрямую зависит 
безопасность москвичей.
Лейтенант ГИБДД столицы по 
Центральному округу Юрий 
Титов остановил автобус «Мо-
сква — Саратов» не зря.
— Там трещина на лобовом 
стекле, — указывает опытный 
инспектор, и мы видим: дей-
ствительно, стекла покрыты 
«паутиной». — Но первое, что 
я увидел, — водитель транс-
портного средства был не при-
стегнут. А это для нас имеет 
крайне серьезное значение. 
Инспектор общается с водите-
лем, осматривает автобус сна-

ружи и изнутри, затем специ-
альным планшетом проводит 
фотосъемку колес автобуса. 
Тут же беспристрастная ком-
пьютерная система определя-
ет, насколько «лысая» у транс-
порта резина. 
Не проходит и двух минут 
с момента остановки автобу-
са, как подъезжает второй ав-
томобиль. Выходит техниче-
ский инспектор и проверяет 
исправность.
По итогам остановки водитель 
получает несколько штрафов, 
но ездить ему дозволяется.
— Мы очень строго и придир-
чиво оцениваем и состояние 
транспорта, и самого водите-
ля, — объясняет Юрий Ти-
тов. — На прошлой неделе 
остановленный нами води-

тель отказался проходить ме-
дицинское освидетельствова-
ние. А это уже очень серьезно 
и свидетельствует о том, что 
человек может быть неадек-
ватен и находиться под воз-
действием алкоголя или нар-
котиков.
Дорожная полиция подходит 
к мероприятию «не показуш-
но». Инспекторы ГИБДД Мо-
сквы за автобусами следят пре-
дельно тщательно. 
Вот у нас на глазах останавли-
вают еще один рейсовый авто-
бус. Повод серьезный — в сало-
не инспекторы разглядели сто-
ящих и разгуливающих людей. 
А перевозка таких пассажиров 
запрещена строжайше. 
Пока инспектор проверяет ав-
тобус, подхожу к водителю:

— Скажите, инспекторы кор-
ректны? Не придираются?
— Нет, очень вежливые, все де-
лают по справедливости, — 
водитель напряжен, но не 
нервничает. «Звездой» в СМИ 
он становиться не хочет — 
кому охота получать такую по-
пулярность в прессе? Да еще 
и со штрафами в руках. 
«Нелегальный автобус» — яв-
ление масштабное. Операция 
проводится по всему городу, 
и количество выявленных на-
рушений действительно впе-
чатляет. Что ж, значит, столич-
ные дороги теперь куда безо-
паснее. Страшно представить, 
что может сотворить неис-
правный автобус на улице. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

Вчера 13:00 Лейтенант ГИБДД по Центральному округу Москвы Юрий Титов (слева) разъясняет водителю автобуса Ивану Семенову, в чем заключаются его нарушения: 
тот ехал с непристегнутым ремнем безопасности, к тому же в автобусе сильно повреждено лобовое стекло 

Вчера журнали-
сты «ВМ» пора-
ботали вместе 
с инспекторами 
ГИБДД центра 
столицы. Офи-
церы дорожной 
полиции очища-
ли улицы города 
от автобусов, 
нарушающих 
правила.

Опубликован архив 
времен войны 
Сегодня состоялся запуск ин-
тернет-портала «Памяти ге-
роев Великой войны 1914–
1918 годов», где можно уз-
нать о судьбе и наградах ее 
участников.

Электронный портал «Памяти 
героев Великой войны 
1914–1918 годов» — совмест-
ный проект Министерства 
обороны России и Федераль-
ного архивного агентства, 
осуществленный под патро-
нажем Российского историче-
ского общества.
Идея интернет-проекта — дать 
возможность любому желаю-
щему получить доступ к доку-
ментам о военнослужащих 
русской армии периода Пер-
вой мировой войны. В настоя-
щее время историками и спе-
циалистами по архивному 
делу проделана работа по раз-
мещению на портале пример-
но двух с половиной миллио-
нов карточек, содержащих 
сведения о погибших, ране-
ных, попавших в плен и про-
павших без вести военнослу-
жащих русской армии. 
К 100-летию окончания Пер-
вой мировой войны планиру-
ется открыть доступ ко всей 
картотеке, которая включает 
в себя более девяти миллионов 
карточек. Сегодня портал стал 
общедоступным, и каждый же-
лающий сможет открыть прав-
ду о судьбах героев той войны, 
узнать о победах и уроках тра-
гических событий тех лет.
— За каждой такой карточ-
кой — трагическая судьба 
конкретного человека и под-
виг наших соотечественни-
ков, — считает руководитель 
Службы внешней разведки, 
председатель Российского 
исторического общества 
Сергей Нарышкин.
В России существует анало-
гичный портал, посвященный 
героям Великой Отечествен-
ной войны (www.obd-memo-
rial.ru).
Обобщенный банк данных 
«Мемориал» был открыт 
в 2007 году по инициативе 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации. 
Также сегодня в Доме Россий-
ского исторического обще-

ства открылась выставка 
«Россия накануне великих по-
трясений». Материалы вы-
ставки подробно расскажут 
о внутреннем положении Рос-
сийской империи, находя-
щейся к моменту начала вой-
ны на пике своего развития. 
Данные статистики убеди-
тельно демонстрируют, что 
темпы экономического роста 
страны, набранные в резуль-
тате столыпинских реформ, 
создали к 1914 году значи-
тельный запас прочности. 
Это позволило перевести эко-
номику России на военные 
рельсы и вплоть до револю-
ции вполне успешно поддер-
живать ее на плаву. Накануне 
открытия новой выставки 
Сергей Нарышкин возложил 
цветы к памятнику погибшим 
в Первой мировой войне.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

ИВАН СМИРНОВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
УГИБДД ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ ОКРУГУ

Очень проблемные районы 
в центре столицы — Хамов-
ники и Замоскворечье. 
Мы нередко бываем вынуж-
дены прибегать и к помощи 
эвакуатора — специального 
тягача, — если инспекторы 
ГИБДД считают необходи-
мым снять автобус с рейса. 
Серьезными нарушениями 
являются и отсутствие тахо-
графа, и непорядок в бумагах. 
Недопустимо на борту авто-
буса перевозить людей 
без сидячего места. Особое 
внимание уделяется безопас-
ной перевозке детей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 15 июля 2017 года со-
трудниками полка ДПС 
ГИБДД УВД по ЦАО горо-
да Москвы организована 
целенаправленная работа 
по проверке эксплуатиру-
ющегося автобусного 
транспорта, в том числе 
и малой вместимости. Все-
го проверено 5219 автобу-
сов, выявлено 3736 нару-
шений, 166 водителей 
управляли без документа-
ции, 1131 автобус оказал-
ся неисправен. На спец-
стоянки за нарушения от-
везли 43 автобуса. 

справка
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Высокая скорость 
свободы

Федеральная служба исполнения наказаний по Ре-
спублике Татарстан сообщила, что на строитель-
ство высокоскоростной железной дороги (ВСМ) 
Москва — Казань привлекут 1800 осужденных, 

приговоренных к исправительным работам. Сообщение 
сенсационное, вызывает ассоциации с болезненным про-
шлым, которое последнее время дает повод для горячих 
дискуссий о сталинском ГУЛАГе.
Впрочем, аналогии не слишком корректны. Алкаш Федя 
из «Приключений Шурика» — тоже пример подневольно-
го труда. Во всех странах большинству заключенных пре-
доставляется право работать, от которого можно отка-
заться. И это справедливо, не сидеть же им на шее у обще-
ства, перед которым они провинились. Иначе непонятно, 
кто перед кем виноват. Иное дело — ГУЛАГ, где заключен-
ные были, по существу, расходным материалом, а смерт-
ность достигала нечеловеческих масштабов.
В 2017 году в России вступил в действие закон о принуди-
тельных исправительных работах в качестве альтернативы 

лишению свободы. Гонщи-
ца Мара Багдасарян осужде-
на именно к таким работам. 
Вице-премьер Ольга Голо-
дец считает, что этот вид на-
казания содействует разви-
тию гуманных подходов 
в сфере уголовно-процессу-
ального права. Свобода луч-
ше, чем несвобода.
Как говорил активист сфе-

ры исполнения наказаний Шурик: «Надо, Федя, надо». 
Весь опыт человечества учит, что интересная и нужная 
работа несет колоссальный воспитательный заряд. Неко-
торое время даже считалось, что труд создал из обезьяны 
человека, хотя сейчас общепризнано, что это заблужде-
ние. Но закон социальной эволюции справедлив — труд 
облагораживает человека. Новый закон предусматрива-
ет квоты осужденных для госкорпораций. Кажется, пер-
выми воспользовались квотой РЖД, рискуя вызвать кри-
тику носителей радикально либеральных взглядов.
1800 заключенных — это капля в море. Проект железно-
дорожной магистрали Москва — Казань предполагает 
370 тысяч рабочих мест. Больше осужденных — плохо для 
экономики. Еще пытливый Берия заметил, что произво-
дительность труда в ГУЛАГе в два раза ниже, чем в граж-
данском секторе. С другой стороны, на определенном эта-
пе «шарашки» давали плоды. Как шутил Сталин, если 
одну часть ученых посадить, оставшиеся начинают рабо-
тать лучше. Но это другой сюжет.
Проект дороги Москва — Казань неоднократно поддержи-
вал президент Путин. 760 километров до Казани поезд бу-
дет проходить за 3,5 часа. Перспектива — ВСМ до Пекина. 
В проекте участвуют инвесторы из Китая, а также многие 
европейские компании, прежде всего немецкий «Сименс».
Проектирование ВСМ уже практически закончено. Же-
лезная дорога должна начать перевозки в 2022–2023 го-
дах. Пассажиропоток — 5 миллионов в год. Скорость со-
става — 360 километров в час.
Мара Багдасарян может добровольно устроиться на ВСМ 
и за доблестный труд получить возможность прокатиться 
на поезде быстрее, чем на любом гоночном автокаре.

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

тенденции

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Каша, парад 
и концерт для всех 

Раз уж выдался такой случай, хочу заранее поздра-
вить москвичей от имени командования Воздушно-
десантных войск России, Военного совета и всего 
десантного сообщества. Вас и всех нас с наступаю-

щим Днем ВДВ! Крепкого здоровья, чистого неба над 
землей и успехов в служебной деятельности. Традицион-
но в этом году мы проводим 87-ю годовщину со дня обра-
зования ВДВ. По нашей задумке празднование события 
разделено на две части, одну из которых мы успешно 
осущест вили. Речь идет о прошлой субботе, 29 июля, ког-
да в военно-патриотическом парке «Патриот» семьи 
и воинские части бывших десантных войск вместе с мо-
сквичами открыли празднование 87-летия ВДВ. Были за-
действованы все площад-
ки, а в итоге на наш празд-
ник пришло более 20 ты-
сяч человек. 
Но 2 августа пройдут мас-
штабные мероприятия на 
Красной площади и в дру-
гих местах города, о кото-
рых я вкратце расскажу 
вам. Празднование начнет-
ся в 9:00 с торжественного 
возложения цветов у памятника воинам-десантникам на 
Суворовской площади. В это же время будут возлагаться 
цветы ветеранам ВДВ на Троекуровском, Ваганьковском 
и Востряковском кладбищах. Доброй традицией стала 
встреча десантников всех поколений в 10:00 на Новоде-
вичьем кладбище у могилы десантника номер один гене-
рала армии Василия Маргелова. В 11 утра гостей праздни-
ка ждет Красная площадь на торжественный парад. Отли-
чие программы этого года в том, что в параде примут уча-
стие не только учащиеся рязанского Воздушно-десантно-
го командного училища им. Маргелова, но и 98-я, 46-я 
воздушно-десантные дивизии, 45-я отдельная гвардей-
ская бригада специального назначения, 38-й отдельный 
полк связи ВДВ и одиннадцать клубов патриотической на-
правленности. 
И, конечно же, гостей праздника ждет праздничный 
концерт, который также пройдет на Красной площади. 
На нем выступят Ансамбль песни и пляски Воздушно-де-
сантных войск, концертная группа Ансамбля песни 
и пляски Российской армии имени Александра Алексан-
дрова. Кроме военных ансамблей, выступят народный 
артист Российской Федерации Олег Газманов и заслу-
женный артист Российской Федерации Денис Майда-
нов. Кстати, у Дениса Майданова в день празднования 
87-й годовщины Воздушно-десантных войск состоится 
премьера его новой песни с одноименным названием 
«ВДВ». Десантники будут угощать гостей солдатской ка-
шей. На базе остальных воинских частей пройдут пока-
зательные выступления — парашютистов, воинов-раз-
ведчиков. 
Эти мероприятия мы организовываем уже в пятнадца-
тый раз совместно с настоятелем храма Пророка Илии 
Андреем Речицким, Союзом десантников России и с До-
бровольным обществом содействия армии, авиации 
и флоту России. Мы очень будем рады видеть всех на на-
шем ярком празднике. 

ВИКТОР 
КУПЧИШИН
ГЕНЕРАЛ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
КОМАНДУЮЩЕГО 
ВДВ

первый микрофон

Завтра  москвичи отметят на Красной площади 
87-ю годовщину создания Воздушно-десантных 
войск. Генерал Виктор Купчишин рассказал «ВМ» 
о планах на этот день. 

На сегодняшний день 
ни в одной стране мира нет 
подобного банка данных 
по участникам и героям 
мировых войн. Осущест-
вление такого проекта 
требует построения мно-
гоэтапной цепочки по сбо-
ру, проверке, оцифровке 
бумажных массивов, ис-
числяющихся миллиона-
ми листов, загрузке дан-
ных в мощную поисковую 
систему, обеспечение гло-
бального многопользова-
тельского доступа к доку-
ментам. При этом все уча-
ствующие в его создании 
люди чувствуют особую 
ответственность за то, 
что каждая допущенная 
в работе ошибка может 
в корне изменить судьбу 
того или иного воина. 
Данные для наполнения 
Обобщенного банка дан-
ных взяты из официаль-
ных архивных докумен-
тов, хранящихся в Цен-
тральном архиве Минобо-
роны РФ, Центральном 
военно-морском архиве.
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Восточный подход. Дизайнеры ландшафта 
удивляют гостей фестиваля

Шестого августа жюри выбе-
рет победителя конкурса го-
родского ландшафтного ди-
зайна и флористики, который 
проходит в рамках фестива-
ля «Московское лето. Цве-
точный джем». Вчера «ВМ» 
ознакомилась с некоторыми 
проектами номинации «Ар-
хитектурно-ландшафтные 
объекты благоустройства».

Фонтан на Тверской площади 
окружает композиция «Чае-
питие» группы 8 lines. Дизай-
неры проекта приглашают 
москвичей расположиться ря-
дом с прохладным фонтаном 
и спастись от жаркой погоды 
чашкой чая. Вокруг фонтана 
стоят столы и стулья разных 
размеров. На маленьких уста-
новлены чайные сервизы, 
внутри которых традиционно 
добавляемые в чай травы: ча-

брец, ромашка, шалфей. А вы-
сокие столы украшены цвету-
щими клумбами.
Вокруг памятника Юрию 
Долгорукому расположился 
другой проект — «Время 
трав». Так, по мнению коман-
ды 8 lines, выглядела мест-
ность, на которой возникло 
первое поселение, ставшее 
впоследствии Москвой. Что-
бы воссоздать природу, ди-
зайнеры провели исследова-
ние и включили в компози-
цию те культуры, которые 
дошли до наших дней с мини-
мальными изменениями. 
— Нашим улицам не хватает 
такой живой отдушины, — 
рассказал один из авторов 
проекта Антон Кочуркин. — 
Я считаю, нам удалось внести 
живой контраст, который хо-
рошо вписался в строгость го-
родских улиц.

А вот автор проекта «Золотая 
степь» в Климентовском пере-
улке Александра Кормушина 
вдохновлялась периодом мон-
голо-татарского ига. В центре 
расположены две беседки, 
украшенные кадками с дере-
вьями и растениями, харак-
терными для степного ланд-
шафта. По словам Кормуши-
ной, беседки выполнены 
в форме перевернутого ша-
тра, поскольку на Руси слово-
сочетание «золотая орда» ис-
пользовалось в значении «зо-
лотой парадный шатер». 
— При этом есть ассоциация 
с образом солнца, потому что 
сложная конструкция верха 
беседки отбрасывает тень на 
массив трав, — объяснила 
она. — Это очень восточный 
подход к дизайну.
ТАТЬЯНА БУРЕНИНА
edit@vm.ru

Вчера 10:40 Москвичи Егор и Елена на фестивале «Московское лето. Цветочный джем» отдыхают на арт-объекте «Золотая степь», 
который участвует в конкурсе городского ландшафтного дизайна
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Подсели на скидки 
и промоакции
Поиск скидок и товаров 
по промоакциям стал самым 
популярным способом эконо-
мии среди россиян. За год 
почти в полтора раза вырос-
ла доля тех, кто выбрал та-
кой подход к покупке това-
ров, показало исследование 
холдинга «Ромир».

В июле этого года доля тех, кто 
«всегда ищет промоакции 
и скидки на товары, которые 
покупает регулярно», выросла 
до 36 процентов против 
26 процентов в июне 2016 
года, сообщил «Ромир». С 28 
до 30 процентов увеличилось 
число респондентов, ищущих 
магазины со специальными 
предложениями и скидками. 
При этом доля покупающих 
более дешевые товары не по-
менялась — 31 процент.
— Покупательская способ-
ность населения снижается 
с конца 2013 года. Поэтому 
люди ищут возможность сэко-
номить, это логично, — счита-
ет президент Гильдии марке-
тологов Игорь Березин. — 
При этом, что интересно, объ-
ем потребления показывает 
рост. Иными словами — тра-
тить мы стали меньше, а поку-

пать больше. Секрет прост: 
москвичи стали ходить в ма-
газины чаще, но покупать то-
вар исключительно по акци-
ям. Причем вариант зазвать 
покупателей на акцию и «за-
ставить» накупить несколько 
пакетов продуктов по полной 
цене уже не работает.
По словам эксперта, все более 
многочисленной становится 
группа так называемых 
прайссикеров — людей, кото-
рые ходят по магазинам 
и ищут на тот или иной товар 
самую низкую цену. 
— Это на самом деле не так 
сложно. Торговые сети так 
остро конкурируют друг с дру-
гом, что сетевые продуктовые 
магазины, бывает, открыва-
ются прямо в одном доме, — 
рассказывает Игорь Бере-
зин. — Чтобы купить про-
дукты со скидкой, достаточно 
зайти сначала в одну дверь, 
а потом в другую. 
Эксперт привел цифры: сегод-
ня, согласно опросу «Ромира», 
стараются экономить от 70 до 
85 процентов москвичей. 
И главный инструмент  не 
уменьшение трат как тако-
вых, а поиск скидок на нуж-
ные продукты.

Каждый пятый житель столицы имеет серьезный приработок
Этот показатель в 4–7 раз 
выше, чем в странах Европы 
и США

Москвичи, похоже, отлично 
адаптировались к непростым 
экономическим условиям. 
Каждый пятый работоспособ-
ный житель имеет дополни-
тельный приработок. Таковы 
данные исследования, прове-
денного рекрутинговой ком-
панией Antal Russia.
Согласно опросу, около трети 
подрабатывающих трудятся 
в небольших, со штатом ме-
нее 20 человек, компаниях. 
В разных отраслях доля имею-
щих дополнительную заня-
тость сильно различается. 
Выше всего она в медиа и ин-
дустрии развлечений (31 про-
цент), услугах (28 процен-
тов), строительстве и недви-
жимости (26 процентов).
— Главная причина, думаю, 
в том, что в этих отраслях за-
работок можно оценить как 
«то  густо, то пусто», — счита-
ет кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ Ан-
дрей Самойлов. — Сейчас, на-
пример, у риелторов мертвый 
сезон, а деньги нужны. Вот 
и подрабатывают. 
Кстати, согласно исследова-
нию, приработки довольно 
неплохие. 
— Большинство сотрудников, 
имеющих дополнительную 
работу, получают за счет нее 

от 10 до 30 процентов своего 
дохода, — рассказывает 
управляющий директор Antal 
Russia Михаэль Гермерсхау-
зен. — Кризис, возможно, за-
ставил больше людей заду-
маться о подработке, но точно 
не стал единственным аргу-
ментом для дополнительных 
заработков.
Как считает эксперт, то, что 
20 процентов сотрудников 
имеют подработку, может го-
ворить как о том, что людям 
не хватает заработка на ос-
новной работе, так и о том, 
что они недостаточно вовле-
чены в рабочий процесс.
— Будем реалистами. Огром-
ное число людей ходит в офис 
«отрабатывать оклад», — по-
яснил Андрей Самойлов. — 
Они почти всегда могут про-
явить инициативу и взять 
подработку по месту основ-
ной службы. Но этого не дела-
ют. IT-инженеру, например, 
куда интереснее делать ка-
кую-нибудь халтурку на сво-
ем рабочем месте. Не отрыва-
ясь, так сказать, от производ-
ства. Если человеку проще 
найти  приработок «на сторо-
не», значит, он недостаточно 
вовлечен в свою основную 
работу. 
При этом, что интересно, каж-
дый второй опрошенный го-
ворит о том, что его подработ-
ка не связана с основной дея-
тельностью. 

— Это значит, вторая работа 
для многих не только источник 
дохода, но и способ дополни-
тельной самореализации, — 
считает Гермерсхаузен.
Андрей Самойлов согласен:
— У меня в районе уже много 
лет работает специалист куль-
турно-досугового центра. 
Проводит во дворах детские 
праздники. А в свободное вре-
мя — тамада на свадьбах. 
Причем очень востребован-
ный! — приводит пример экс-
перт. — Люди творческих про-
фессий вообще часто имеют 
приработки. Кто-то участвует 
в промоакциях, кто-то Дедом 
Морозом на Новый год обора-
чивается. 
При этом, как отмечают экс-
перты, в странах Европейско-
го союза доля людей, имею-
щих подработку, не превыша-
ет 3 процентов, а в США —  5.
— Причин тут минимум 
три — считает Андрей Самой-
лов. — Главная: на Западе 
куда выше зарплаты. Они, как 
правило, позволяют жить сво-
бодно. Вторая причина — там 
значительно хуже с работой. 
Если в Москве табличку «тре-
буется» можно вешать на лю-
бой офис, то в той же Европе 
и США безработица — 5–10 
процентов от экономически 
активного населения. Иными 
словами, найти работу и тем 
более подработку сложнее. Не 
забывайте о толпах безработ-

ных мигрантов со всего мира, 
готовых на любой труд. Ну 
и третья причина: там выше 
нагрузки и трудовая дисци-
плина. Это у нас можно скорее 
числиться, чем работать. 
У них такое редко бывает. 
Производительность и эффек-
тивность превыше всего. 
Тебя, грубо говоря, на первой 
работе так выжмут, что вто-
рую уже физически не потя-
нешь. Ну и, надо понимать, 
в отдельных странах подра-
ботка запрещена законода-

тельно — чтобы у каждого 
было свое защищенное рабо-
чее место.
Между тем, как считают экс-
перты, число занятых на не-
скольких работах россиян бу-
дет расти. 
— Дело в том, что меняется 
сам тип взаимодействия со-
трудников и работодате-
лей, — считает Михаэль Гер-
мерсхаузен. —  С каждым го-
дом все больше людей рассма-
тривают варианты проектной 
и удаленной работы, фрилан-

са, а компании охотнее идут 
на такой вид сотрудничества. 
С развитием технологий, как 
считает эксперт,  у каждого бу-
дет еще больше возможно-
стей делать дополнительные 
проекты удаленно, находить 
новую работу в любой точке 
мира или открыть свой биз-
нес, например интернет-ма-
газин, при этом не увольняясь 
с основной работы. Пока, 
впрочем, все прозаичнее: уда-
ленно в основном подрабаты-
вают бухгалтерами.

23 июля 14:20 Сотрудник офиса в Нескучном саду, где можно снять на день рабочее место. 
Впрочем, по уверению экспертов, москвичи чаще подрабатывают прямо на рабочем месте

Меньше расходы, больше доходы
В 2018 году 30 процентов операторов коллекторских агентств в России будет заменено роботами. Робот-оператор в состоянии вести переговоры с должником 

по шаблону: получить обещание платежа и проконтролировать сроки его внесения. А в этом выпуске «Экономики» мы рассказываем о новых правилах провоза 
багажа, высоких доходах российских банков, о том, что каждый пятый работающий москвич научился подрабатывать, а более 70 процентов стараются экономить. 

долларов составляет средняя цена квадрат-
ного метра недвижимости в «Москве-Си-
ти». По стоимости офисной недвижимости 
Москва занимает 19-е место в мире. Пер-
вый — Гонконг: 86 тысяч долларов за кв. м.

цифра
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новости 
экономики

Научились экономить 
ресурсы
Жители Москвы потреб-
ляют меньше электро-
энергии, чем жители 
Лондона и Нью-Йорка. 
По данным междуна-
родной компании 
PricewaterhouseCoopers, 
исследовавшей круп-
нейшие городские агло-
мерации мира, объем 
потребления электро-
энергии на душу населе-
ния в Москве в 2016 году 
составил 959 кВт/ч 
на человека. В Лондоне 
этот показатель нахо-
дится на уровне 
1456 кВт/ч на человека 
в год, а в Нью-Йорке — 
2505 кВт/ч на человека 
в год.
■
Ужесточат наказание 
за перепланировку
Ответственность за не-
законную переплани-
ровку жилых и нежилых 
помещений в России 
ужесточат уже до конца 
2017 года. Перечень со-
ответствующих попра-
вок уже подготовлен. 
Об этом заявил замми-
нистра строительства 
и ЖКХ России Андрей 
Чибис. 
— Будет очень жесткая 
ответственность за неза-
конную перепланировку, 
причем как в жилых по-
мещениях, так и в нежи-
лых. Также будет решен 
вопрос об обеспечении 
допуска жилищных ин-
спекторов в те помеще-
ния, где есть подозрения 
на проведение несогла-
сованных реконструк-
ций, — пояснил чинов-
ник. — Допуск инспек-
тора будет организован 
с согласия суда, 
но в ограниченные сро-
ки — для того, чтобы он 
мог проконтролировать, 
соответствует ли пере-
планировка законода-
тельству.
■
Знакомимся 
с криптовалютой
По данным опроса На-
ционального агентства 
финансовых исследова-
ний (НАФИ), доля росси-
ян, которые ничего 
не знали о криптовалю-
те, с 2015 года стала 
меньше. Тогда она со-
ставляла 81 процент. 
Сейчас же в той или иной 
мере осведомлены 
о криптовалютах 28 про-
центов опрошенных, 
16 процентов из них что-
то слышали, а 12 процен-
тов знают хорошо.

За зонт заплатишь. Новые 
правила провоза багажа

Пока это только проект попра-
вок. Чиновники предлагают 
установить вес ручной клади 
(можно брать в салон самоле-
та) не менее пяти килограм-
мов. Впрочем, каждый пере-
возчик вправе установить 
и больший вес. Минтранс при 
этом также предлагает пере-
чень вещей, которые не входят 
в понятие «ручная кладь» и за 
перевозку которых пассажир 

не платит: дамская сумочка 
или портфель, костюм в порт-
пледе, детская люлька, детское 
питание (на время полета), ко-
стыли и кресло-коляска для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями, если она помещается 
под сиденье либо над ним. 
Остальное — например зонт, 
ноутбук, мобильный телефон, 
фотоаппарат и видеокамера — 
должно входить в разрешен-
ные пять килограммов веса.
В качестве ручной клади при-
нимаются вещи, «габариты 
которых установлены пере-
возчиком и позволяют безо-
пасно разместить их в салоне 
самолета».
Еще одно новшество — отме-
на провоза бесплатного бага-
жа в случае покупки невоз-
вратного авиабилета. Пасса-
жиры с возвратными билета-
ми смогут бесплатно прово-
зить не более 10 килограммов 
багажа. К слову, сегодня 
у большинства компаний эта 
норма — 23 кг.  При этом авиа-
компании обязаны сообщать 
об условиях перевозки вещей 
до покупки билета на самолет.

— Правительство считает, 
что новые правила помогут 
развитию компаний-лоуко-
стеров, т. е. тех, кто перевозит 
максимально дешево, — по-
яснил координатор межре-
гиональной общественной 
организации «Союз пассажи-
ров» Сергей Попов. — На са-
мом же деле Минтранс просто 
хочет поддержать авиакомпа-
нии, дав им повод поднять  
цены. Сами правила очень не-
внятные. Что, например, зна-
чит дамская сумочка? Где 
определение? Стильный ко-
жаный рюкзачок, который 
носят многие девушки, — это 
дамская сумочка или нет? Та-
кие формулировки обяза-
тельно приведут к скандалам 
при посадке.
Эксперт, впрочем, считает, 
что правила, даже если их 
примут, будут массово нару-
шаться.
— Во всяком случае, требова-
ние, чтобы ручная кладь была 
не больше пяти кило, — пояс-
нил Попов. — Я думаю, по 
факту разрешат провозить 
больше. Главное, чтобы сумка 

помещалась под кресло или 
полку размещения ручной 
клади. Сейчас в некоторых 
авиакомпаниях допустимая 
ручная кладь вдвое больше — 
10 килограммов, но реально 
пассажиры провозят больше.  
Авиаэксперт и редактор сайта 
aviablogger.com Константин 
Парфененок считает, что 
предложение Министерства 
транспорта будет очень не-
удобным для пассажиров.
— Проект новых правил дает 
возможность перевозчику 
устанавливать свои нормы 
и по размерам ручной клади, 
что фактически позволит 
авиа компаниям брать деньги 
за ручную кладь, чей вес или 
размер превышает установ-
ленную норму, — отметил 
эксперт. — К тому же ограни-
чение в пять килограммов ли-
шит пассажиров возможно-
сти пользоваться колесными 
чемоданами: их вес может со-
ставлять более половины этой 
нормы.
Олег Пантелеев, исполни-
тельный директор агентства 
«АвиаПорт», считает, что про-

ект правил как раз развязыва-
ет пассажиру руки.
— Они не разъясняют, на-
пример, что такое «порт-
фель». Поэтому на борт мож-
но пройти с любым аксессуа-
ром, в котором можно разме-
стить и ноутбук, и компакт-
ный фотоаппарат, и мобиль-
ный телефон, — отметил экс-
перт. 

26 июля 13:00 Регистрация пассажиров на рейс в аэропорту «Домодедово». Как считают многие эксперты, новые правила провоза ручной клади и багажа могут создать 
конфликтные ситуации в связи с тем, что пассажиров заставят доплачивать даже за небольшой перегруз

Минтранс подго-
товил поправки 
в Федеральные 
авиационные 
правила о пере-
возке пассажи-
ров по договору, 
но без бесплат-
ного провоза 
багажа.

авиация

Проект «воздушных» пра-
вил, как отметили в Мин-
трансе, в настоящее время 
проходит процедуру пуб-
личных обсуждений 
и не является окончатель-
ным. Проект, как уверяют 
чиновники, будет в обяза-
тельном порядке дорабо-
тан с учетом предложе-
ний, которые должны по-
ступить от экспертов 
в области авиации и об-
щественности в рамках 
публичного обсуждения. 

справка

Банки заработали 
на скачках курса

Прибыль российских банков достигла максимума 
за всю историю России. В первом полугодии 2017 
года она составила 750 млрд рублей. Эти данные 
обнародовал Центробанк. Как говорится в анали-

тическом отчете ЦБ, в первом полугодии 2017 года «за-
траты банков на формирование резервов на возможные 
потери составили менее 300 млрд рублей, что почти на 
четверть меньше, чем за аналогичный период 2016 
года, и вдвое меньше, чем за январь — июнь 2014 и 2015 
годов. Благодаря этому прибыль банков устойчиво рос-
ла и по итогам первого полугодия 2017 года превысила 
750 млрд рублей, достигнув максимального значения за 
всю историю российского банковского сектора».
Давайте разберемся, почему банки стали так хорошо за-
рабатывать. Я бы выделил три причины: две хорошие 
и одна плохая. Начнем с хороших. 
Первая и главная причина — «зачистка» банковского 
сектора. Центробанк уже много лет «удаляет с поля» 
слабых игроков или тех, 
кто откровенно жульни-
чает, нарушая закон. 
В итоге сильных игроков 
с хорошими показателя-
ми доходности становит-
ся больше, а слабых мень-
ше. В итоге общие показа-
тели доходности банков-
ского сектора в целом ра-
стут.
Вторую причину я бы назвал «сезонной». Существует 
система резервирования. Это когда кредитное учреж-
дение, согласно требованиям Центробанка, должно 
иметь своего рода «подушку безопасности» — финансо-
вые резервы на случай разного рода потерь. Так вот: 
требования по резервам ЦБ то увеличивает, то умень-
шает — в зависимости от ситуации в экономике. Когда 
экономика стабильна, требования уменьшаются и на-
копленные ранее резервы записываются в прибыль. 
Вот и получается, что эти деньги банки вроде бы как за-
работали. 
А вот третья причина роста прибыли кредитных учреж-
дений — плохая. Точнее говоря, плохая для клиентов. 
Рубль, как известно, лихорадит. То 56, то 60 за доллар. 
Ситуация на валютном рынке неустойчива. Если еще 
относительно недавно разница между покупкой и про-
дажей того же доллара или евро могла составлять 40 ко-
пеек, то сейчас доходит до трех рублей. Банки, конечно, 
понять можно: они страхуются от резких скачков курса. 
Но клиенты реально теряют деньги, существенно пере-
плачивая при покупке валюты. Или, соответственно, те-
ряя при ее продаже. 
Как будет ситуация развиваться дальше, к сожалению, 
никто не знает. Многое зависит от ситуации в экономи-
ке и позиции Центробанка. Если последний, например, 
вновь увеличит требования по резервированию, доход-
ность банков снизится.

ЯН АРТ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
БАНКОВ РОССИИ

банки

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Мучительное 
ощущение: дума-
ешь, что слу-
жишь справедли-
вости,  а на са-
мом деле приум-
ножаешь 
несправедли-
вость. Ведь это 
все равно что 
признать: всеоб-
щей справедли-
вости не суще-
ствует. Отва-
жившись на са-
мый страшный 
бунт, признать 
свое ничтоже-
ство — вот что  
действительно 
мучительно.

АЛЬБЕР КАМЮ
ФИЛОСОФ

долларов США приходилось в 2016 году 
на каждого взрослого, живущего на плане-
те. Однако около 90 процентов мирового 
богатства находится в руках примерно 
10 процентов населения земли.

цифра
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Вновь избранный секретарь Общественной палаты 
Валерий Фадеев предложил собрать с богатых 
россиян недоимку по налогам. Размер недоимки 
он оценил в 500 млрд рублей. Между тем предло-
жение оценивается неоднозначно.

Рублевка заплачет
В России стартовало активное обсуждение бюджета страны на 2018–2020 годы. Работа продолжится до 1 октября. Наполнение бюджета — одна из главных проблем. 
Между тем еще в феврале глава Центра стратегических разработок Алексей Кудрин говорил, что для роста доходов бюджета придется повышать подоходный налог. 

А у секретаря Общественной палаты России есть свое предложение. Так вот, бюджет, богатые и бедные — сегодня тема страницы «Мнения».

Бюджет не очень 
прозрачен

Те 500 миллиардов, о которых говорит Фадеев, для 
бюджета страны не очень большие деньги. Так, на-
пример, в 2016 году доходы бюджета страны соста-
вили 27,7 триллиона рублей, так что половина трил-

лиона — это совсем немного. С другой стороны, лишними 
они точно не будут! И все-таки, на мой взгляд, остается 
один важный нюанс. Допустим, Фадеев прав, и очень бо-
гатые люди для Федеральной налоговой службы непро-
зрачны. Я это допускаю. Но совершенно точно, что непро-
зрачен и сам федеральный бюджет! В плане доходов — да. 
А вот в плане расходов — нет. Возьмем, например, такую 
статью, как расходы на оборону. Это гигантская сумма — 
3,8 триллиона рублей: в два с лишним раза больше, чем 
годовой бюджет Москвы. На что именно расходуются эти 
средства? Насколько эти траты эффективны? Мы, к сожа-
лению, не знаем. Или, например, взять расходы на нацио-
нальную безопасность. Это еще 2 триллиона рублей. 
Как тратятся эти деньги? Мы тоже не знаем. 
Наш государственный бюджет, к сожалению, один из са-
мых непрозрачных в мире. Так, например, доля закрытых 
расходов бюджета США — 
10 процентов, а у нас — по-
рядка 24 процентов. Это 
наследие СССР. Советская 
власть, как известно, была 
плоть от плоти народной, 
поэтому перед народом 
в своих тратах предпочита-
ла не особо отчитываться. 
Традиция сохранилась. По-
чему? А потому что нет об-
щественных институтов, которые способны и, главное, 
хотят осуществлять контроль за государственными трата-
ми. Госдума, кстати, имеет полное право это делать, но 
что-то я не слышал о депутатских запросах, в которых тре-
буется раскрыть ту или иную статью расходов. 
В итоге получается, что государство контролирует само 
себя — есть Счетная палата. И, обратите внимание, куда 
бы она ни пришла, практически везде находит наруше-
ния. Недавно глава палаты Татьяна Голикова доложила 
президенту об итогах работы в прошлом году. В докладе 
был приведен интересный факт. На учете в казне сейчас 
состоят 76 тысяч объектов, которые курирует Росимуще-
ство. Но, по Росреестру, их в три раза больше. Как след-
ствие — недоплата налогов. А общая сумма выявленных 
аудиторами нарушений и недостатков в прошлом году 
выросла на 87 процентов по сравнению с 2015 годом и со-
ставила 965,8 млрд рублей. 

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

подсчеты

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Все полученное 
раздать бедным

Назад к практике 
большевиков 

Богатые домохозяйства в России «недоплачивают» 
налоги на 500 млрд рублей. В России примерно 
200–300 тысяч богатых домохозяйств — не средне-
го класса, не с зарплатой 500 тысяч или 1 млн ру-

блей, а действительно богатых. Это домохозяйства, у ко-
торых машины серьезные, большие дома, недвижи-
мость за рубежом. Наши оценки: эти богатые люди недо-
плачивают в казну половину триллиона рублей. 
Откуда взялась эта цифра? Мы изучили рынок люксовых 
автомобилей, дорогой недвижимости, объем крупных 
депозитов и приблизительно подсчитали, что в России 
больше 100 тысяч человек, которые скрывают пример-
но 8 трлн рублей доходов. Мне кажется, необходимо 
«взять» с богатых домохозяйств недоплаченные в казну 

налоги. Это сложно. Эти 
люди очень сведущие, они 
очень хорошо управляют 
своими активами и свои-
ми деньгами. Администра-
тивно взять их сложно, но 
это большой потенциал. 
Это предложение тем более 
актуально, что постоянно 
идут разговоры о необходи-
мости повышения подоход-

ного налога. То до 15 процентов, то до 16. Авторы идеи го-
ворят, что должны платить не самые бедные, а средний 
класс, который, между прочим, и без того сильно «подта-
ял» в годы кризиса. Мне кажется, не надо даже налог повы-
шать, надо попытаться взять те деньги, которые эти люди 
и сейчас, без всякого повышения, должны заплатить. Все-
таки идея справедливости сейчас чрезвычайно востребо-
вана. Она просто в воздухе висит, эта идея.
В регионах, кстати, подобная практика уже применяет-
ся. Некоторые губернаторы «берут на карандаш» наибо-
лее богатых людей и смотрят, сколько они тратят. А по-
том сравнивают траты с их официальными доходами 
и, как следствие, размером уплаченных налогов. Как 
правило, выясняется, что богатые люди тратят почему-
то много больше, чем официально зарабатывают! Тогда 
их вызывают и предлагают сделать пожертвование в ка-
кой-нибудь фонд, из которого помогают нуждающимся 
жителям области. Может быть, похожую схему — лишив 
ее элемента шантажа — применять и на федеральном 
уровне? А чтобы не было разговоров, что богатых людей 
просто обирают, чтобы потом их деньги разворовать, 
нужно их же самих допустить в управляющий совет фон-
дов, созданных с помощью средств, доплаченных ими 
в виде налогов, или, скажем, пожертвований. Пусть ви-
дят, что деньги из фонда действительно тратятся на лю-
дей, которые в них очень нуждаются, социально слабо 
защищенных. Пусть контролируют расходы фонда. Сама 
идея того, что богатые делятся с бедными, кажется мне 
вполне привлекательной. 

Валерий Фадеев говорит о неких «неучтенных дохо-
дах», налоги с которых он оценил в полтриллиона 
рублей. При этом критерии, по которым надо оце-
нивать тех, кто «платит», и тех, кто «недоплачива-

ет», председатель Общественной палаты, долгое время 
являющийся также главным редактором солидного дело-
вого журнала «Эксперт», не раскрывает. Оставаясь, таким 
образом, в сфере голимого популизма. Особенно при 
этом настораживает используемое им слово «взять» — 
в смысле налоги с «неучтенных доходов». Это относит нас 
ко временам ранней Советской власти, когда большеви-
ки «на глазок» определяли, кто богатей и кулак, а кто 
«честный пролетарий».
Однако то, что являлось частью большевистской полити-
ки — а именно налоговый произвол, — вряд ли годится для 
рыночного общества. Поскольку правила игры, по идее, 
важнее дополнительных доходов в казну. Так можно распу-
гать и без того немногочисленных инвесторов.

Яркий пример того, как не 
работают методы «внеэко-
номического принужде-
ния», — провал кампании 
по репатриации капиталов, 
сегодня надежно упрятан-
ных в офшорах. При этом 
работать через офшоры 
предпочитают, заметим, 
и крупнейшие госкорпор-
ции. И не только потому, 

что им «жалко» делиться с государством, а и потому, что ин-
вестиционный климат в России оставляет желать лучшего. 
А те физлица, что спрятались в офшорах, не платят даже 
скромные 13 процентов подоходного налога.
Зарубежные активы российских частных и государствен-
ных компаний и корпораций составляют, по разным оцен-
кам, от 1,3 до 3 трлн долларов. Между тем по результатам 
первой декларационной кампании (весной этого года 
надо было отчитаться о контролируемых иностранных 
компаниях  — КИКах) «на свет божий» вышло всего 3–5% 
оценочного количества таких компаний. И эти люди, будь-
те уверены, будут и дальше уходить что от плоской россий-
ской шкалы налогообложения, что от прогрессивной, если 
таковая появится. 
Что же касается «роскоши», которую, возможно, Валерий 
Фадеев тоже имеет в ввиду сделать объектом взыскания 
«недоимок», то, как известно, яхты, как и личные самоле-
ты, олигархи и крупные государственные чиновники так-
же предпочитают  регистрировать не у нас, а за границей, 
и тоже, как правило, на офшорные компании. А элитную 
недвижимость теперь власти разрешили крупным госчи-
новникам скрывать от публики. Чтоб не раздражала. 
Но этот вопрос секретарь Общественной палаты в поисках 
социальной справедливости почему-то не поднимает.

За мои же деньги меня и «разведут»

Неуловимый «налог на роскошь»

Господин Фадеев — агитатор и пропагандист. Он говорит 
то, что должен. Поэтому и работает на Первом канале. 
Но слова — это одно, а дело — совсем другое. По-
настоящему богаты в нашей стране две категории лю-

дей — чиновники и «топовые» бизнесмены. Интересно, как 
Фадеев сможет получить с них деньги? К чиновникам я, разу-
меется, отношу и представителей силовых ведомств. Ну при-
дите к силовикам, попробуйте у них что-то взять! Потом вме-
сте посмеемся. Что касается «топовых» бизнесменов, то они 
фактически не являются собственниками своих активов. Они 
ими лишь управляют, пусть 
и за очень большие деньги. 
А активы эти — государ-
ственные. И кто же, спра-
шивается, будет получать 
налоги с государства? Сама 
власть? С себя? 
В России, как мне представ-
ляется, сложилось тесное 
содружество государства 
и крупного капитала. 
И пока это содружество имеет место быть, сама идея взыскать 
в полной мере с этого капитала налоги кажется мне, мягко го-
воря, странной.
Теперь о людях богатых, но с государством не связанных. Как 
правило, это средней руки бизнесмены. Они не только в на-
шей стране, но и во всех других пытаются уйти от налогов. 
Причем с помощью вполне легальных схем: это называется 
оптимизация. В России этот процесс носит массовый харак-
тер и нередко выходит за рамки законного. Кто-то скажет, что 

дело тут в элементарной жадности предпринимателей, но, 
я считаю, все значительно печальнее. Ведь что такое государ-
ство? Это некая нанятая обществом структура, выполняющая 
организационные функции. Ну, скажем, дороги починить, 
о сирых и убогих позаботиться, защитить тебя от преступни-
ков и т.  д. И вот государство требует с предпринимателя нало-
ги: дескать, дай на содержание сирых и убогих. Предприни-
матель говорит: хорошо, но тогда с сирыми и убогими будет 
все в порядке? А государство отвечает: а это вообще не твое 
дело — ты, главное, денег дай, я само разберусь. А ты отстегни 
еще и на содержание силовых и надзорных ведомств, кото-
рые, кстати, тебя не защищают, а, напротив, постоянно 
«доят»! И бизнесмен задумывается: а чего это я буду платить? 
Государство, которое я содержу, свои функции выполняет не 
очень-то хорошо, иногда вообще почти никак, а деньги требу-
ет такие, как будто работает идеально! В общем, у предприни-
мателя есть вполне серьезные основания от налогов всячески 
уклоняться — легально и нелегально.
Скажу больше: иногда начинают эмоции зашкаливать. 
Вот я часто бываю в Госдуме на Охотном Ряду. И все мы виде-
ли здания Пенсионного фонда, хоть в Москве, хоть в регио-
нах. Ну что, ребята, вы отлично устроились — условия просто 
шикарные. И у меня простой вопрос: почему я, бизнесмен, 
должен, выкраивая копеечку, снимать офис класса С плюс, 
чтобы сэкономить на аренде, а вы на деньги с моих налогов за-
седаете в таких шикарных просторных зданиях и экономить 
вообще не склонны? Почему дефицит Пенсионного фонда РФ 
составляет сотни миллиардов рублей, а вы заседаете в таких 
шикарных зданиях? В общем, прежде чем начать взыскивать 
налоги, нужно научиться ими правильно распоряжаться.

Казалось бы, чего огород городить, коли еще в 2015 году 
было объявлено: богатые заплатят за все, что не смо-
гут спрятать, то бишь за лимузины, яхты, самолеты 
и особняки. Налог на роскошь. То есть как такового 

его нет, но есть некий комплекс решений, смысл которого, 
как нам пояснили, в достижении социальной справедливо-
сти: увеличение налога на дорогие транспортные средства 
и дорогую недвижимость. 
Прошло два года. Спрашивается, отчего же опять звучат ба-
ритоны, призывающие взять у состоятельных граждан нало-
говые недоимки? То ли зна-
менитая аксиома Бенджа-
мина Франклина, что толь-
ко смерть и налоги неиз-
бежны, в нашей действи-
тельности не работает, то 
ли работает, но не так.
Стало понятно,  что такие 
все еще экзотические для 
нас  средства передвиже-
ния, как частные самолеты 
и яхты, отечественную казну ничем в принципе пополнить 
не смогли. Впрочем, то, что так оно и будет, было понятно 
еще два года тому назад: самолеты и яхты есть, но, как пра-
вило, вне юрисдикции России. С недвижимостью ситуация 
оказалась еще неопределеннее. Конечно, ушли в прошлое 
подмосковные дворцы с неприкрученной  дверной ручкой, 
позволяющей считать такую недвижимость недостроем, не 
подлежащим вообще никакому налогообложению. Но на-
числение налога по кадастровой стоимости принято пока 
только в 48 регионах. Эффект подсчитать пока невозможно. 
Зато выяснилось, что на кадастровую оценку недвижимо-
сти, а значит,  и его классификацию в качестве непозволи-
тельной роскоши, влияет множество факторов. Включая 
и географическое положение. В результате вполне себе 
скромные жилища или, скажем, садовые участки, излишне 
удачно  расположенные, оказались по своей оценочной сто-

имости приближенными  к роскошным палаццо где-нибудь 
на Среднеземноморском побережье.
Естественно, получив шокирующие документы, отнюдь не 
олигархического вида граждане, ради чувства справедливо-
сти которых вроде и принимался закон, бросились в судах 
доказывать, что они попали под пресс всеобщего выравни-
вания  по недоразумению. И число таких обращений растет 
на глазах.   
Впрочем, есть же  многочисленные люксовые авто, которые 
в офшорах не спрячешь. И тут борьба за достижение соци-
альной справедливости приобрела вид коэффициента, на 
который умножается общая величина транспортного нало-
га. Чем дороже автомобиль и старше, тем суровее расплата. 
Легче всего отделываются владельцы авто стоимостью от 
3 до 5 миллионов, которые не старше трех лет, тут коэффици-
ент всего 1,1. Хуже придется владельцам лимузинов старше 
десяти лет и ценою  в 5–10 миллионов, тут коэффициент мо-
жет достигнуть трех. Однако на всякое действие есть и про-
тиводействие. К примеру, можно приписать свое люксовое 
авто к компании, участвующей в подготовке ЧМ-2018, 
и уйти от налогов. Вот уж шикарный автопарк окажется 
у мирового первенства.
В принципе, конечно, любое налоговое поступление  благо. 
Но доходы от  так называемого налога на роскошь далеки от 
решения первоначально продекларированной сверхзадачи: 
борьбой с коррупцией и перераспределением денежных по-
токов в пользу развития экономики, а также плохо социаль-
но защищенных граждан. В частности, в 2016 году налоговая 
нагрузка на  люксовые авто принесла в казну лишь 10 млрд 
рублей, а всего с самого начала — 28,5 млрд.  В масштабах 
бюджета почти статистическая погрешность. Правда, в Мо-
скве за эти годы рост поступления  от транспортного налога 
составил 41 процент.  
Словом, как говорил один мудрый американец, богатые 
не похожи на нас с вами: они платят меньше налогов. Осо-
бенно, если закон приобретает форму популярной игры — 
ну-ка отними!
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26 июня 2015 года. Москвичка Ирина Долгополова на палубе яхты во время прогулки по Москве-реке. Зачастую яхты, как и персональные бизнес-джеты, 
принадлежащие гражданам России, имеют «прописку» далеко за пределами нашей страны. То есть обладание таким предметом роскоши ничего не стоит для владельца
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точка Сегодня точку в номере ставит Ольга Бобкова — первая посетительница самого большого Парка динозавров под открытым небом в городе. В мир Юрского периода 
девушка прошла в это воскресенье. С собой — все необходимое для путешествия оборудование, от бутылки воды до фотоаппарата. Немало храбрости пришлось при-
звать на помощь, чтобы не броситься прочь от длинношеих диплодоков и устрашающих велоцирапторов. А двадцатиметровая статуя тираннозавра, одного из самых 
агрессивных хищников далекого прошлого, и вовсе заставляет в первые секунды почувствовать себя героем фантастического блокбастера. Но вот добродушный три-
цератопс, кажется, вполне не прочь вместе с Ольгой попозировать для хорошего памятного кадра. 

Спиннер как 
угроза жизни

Спиннеры вошли в нашу жизнь стремительно. Каза-
лось бы, ерунда какая-то. Похожа на советский вен-
тилятор в уменьшенных размерах. Или — современ-
ный аналог четок. Но, вообще, конечно, ничего осо-

бенного. Предание гласит, что мама ребенка-аутиста за-
метила, что ее сын успокаивается, когда крутит такую вот 
самодельную игрушку. Потом спиннер из средства, сни-
жающего нервное напряжение, стал просто модным ак-
сессуаром. Где-то там, за океаном.
Мой сын заказал спиннер на сайте китайских товаров зи-
мой. Покрутил немножко и отдал бабушке — разминать 
подагрические пальцы. Мы уже, признаться, и позабыли 
про спиннер. А тут вдруг, в мае, на Москву хлынуло целое 
нашествие этих самых спиннеров! Не иначе как наша ба-
бушка разрекламировала. Шутка. Как-то вышла из ме-
тро — а тут сюр просто, все 
витрины киосков «Союзпе-
чати» украсили собой спин-
неры всех цветов. Были 
даже и под гжель, и под хох-
лому... Такие вот рашн-
спиннеры. Разный ценовой 
диапазон, разные расцвет-
ки и, вероятно, модифика-
ции. Не рассматривала при-
стально. По-моему, мода на 
эти спиннеры уже отошла, сейчас ведь не встретишь чело-
века, который бы крутил йо-йо и гордился собой. А было, 
было... Были и тамагочи, и много чего еще. Прошлым ле-
том вот покемоны были. Чем закончились, блогер Соко-
ловский хорошо знает.
Ну, не важно. Жизнь постоянно подкидывает нам новые 
модные мульки. Чтобы потребитель не дремал.
Но уже на отлете спиннеров вдруг неожиданно пришла 
к ним запретительная слава. На полном серьезе Роспотреб-
надзор вздумал проверить спиннеры на безопасность!
— Учитывая тревогу родительского и преподавательского 
сообщества, Роспотребнадзор совместно с научно-иссле-
довательскими организациями в сфере охраны здоровья 
детей и подростков изучит влияние спиннеров на здоровье 
детей, в том числе возможные негативные последствия, — 
говорится в сообщении на сайте федеральной службы. 
Проснулись.
«Так вот в чем таилась погибель моя! Мне смертию кость 
угрожала». Может, эти самые спиннеры — моторы, вы-
рванные из спины Карлсона?! Может, их западная развед-
ка внедрила, дабы развратить неокрепшие умы? Может, 
крутясь, спиннеры разбрызгивают вирусы какой-нибудь 
Эболы? Может, спиннеры несут угрозу жизни?
Бог знает что можно придумать, дабы получить свою копе-
ечку на модном увлечении.
Самое смешное в этом то, что спиннеры уже практически 
отошли. Проверять их бессмысленно, потому что скоро 
продавцы, подсуетившиеся не вовремя, понесут свои спин-
неры на помойку. И красные, и синие, и под гжель, и под 
хохлому. Туда же будут выброшены нашитые в огромных 
количествах плюшевые Ждуны.
Так что не надо усердствовать там, где жизнь сама расстав-
ляет все по местам, отбраковывая лишнее.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

теория абсурда

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Бизнес-встреча
Атлант расправил плечи

Улица 1905 года
Ул. 2-я Звенигородская, 12, 
стр. 10
Бар Mamontov Lost 
3 августа, 20:00
Бизнес-встреча «Атлант распра-
вил плечи» — отличный способ 
пообщаться с коллегами в не-
формальной обстановке и завести 
новые полезные бизнес-знаком-
ства. Партнером мероприятия 
выступает ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» — госорганизация, по-
могающая предпринимателям от-
крыть и развить свое дело через 
центры услуг для бизнеса по всей 
Москве. На бизнес-встрече также 
можно пообщаться с экспертами 
в сфере юриспруденции, эконо-
мики, финансов и бухгалтерии 
и получить бесплатную консуль-
тацию. Главное для успешного 
бизнесмена или предпринима-
теля — обзавестись контактами 
и найти новые пути развития 
для своей компании. На ма-
стер-классе гости ознакомятся 
с профессиональной бизнес-ли-
тературой, которая поможет им 
грамотно и правильно выстраи-
вать общение с партнерами.

Мастер-класс
Как открыть свой бизнес 
в сфере обучения 
и получать доход 
с первого месяца?

Китай-город
Хитровский пер., 3/1
Языковая школа iSpeak
1 августа, 12:00
Посетители мастер-класса полу-
чат ответы на самые важные 
и актуальные вопросы — как по-
строить собственный бизнес 
с нуля, почему большая часть 
стартапов и идей оказываются 
неудачными и как сделать так, 
чтобы преуспеть в сфере пред-
принимательства. Начинающие 
бизнесмены также узнают, 
как выстраивать отношения 
с партнерами по бизнесу, где за-
водить полезные знакомства 
и как сделать бизнес успешным 
и прибыльным. С помощью 
мастер-класса вы поймете, 
как избежать типичных ошибок 
в самом начале пути. Лекцию 
прочитает опытный и успешный 
эксперт в сфере услуг Алексей 
Пудов, который не так давно 
открыл сеть языковых школ, 
ставшую его новым успешным 
бизнес-проектом. 

Семинар
Стратегия 
инвестирования 
и легализация бизнес-
процессов в системе 
блокчейн

Выставочная
1-й Красногвардейский пр-д, 
17–18
Neva Towers
2 августа, 10:30
На премиальной площадке 
NEVA TOWERS в комфорт-
ной обстановке и атмосфере 
«Москвы-Сити» соберутся 
опытные эксперты рынка валют, 
которые формируют экосистему 
инвестирования и легализации 
бизнес-процессов в системе 
блокчейн. В рамках пленарной 
дискуссии гости получат от-
веты на следующие вопросы: 
как эффективно вкладывать свои 
средства и получать прибыль, 
как правильно внедрять совре-
менные технологии в свой бизнес 
и какие тонкости надо учитывать 
при использовании новейших 
компьютерных программ. Семи-
нар проведут опытные бизнесме-
ны и эксперты в сфере экономики 
Юлий Зегельман, Антон Толкачев 
и Элина Сидоренко. 

Выставка
Как царь Петр море 
полюбил

Каширская
Пр-т Андропова, 39
Дворец Алексея Михайловича 
в Коломенском
до 10 сентября
Выставка «Как царь Петр море 
полюбил» знакомит посетителей 
с уникальными экспонатами, 
связанными с военными кора-
блями, навигацией и морским 
делом. Предметы предоставили 
крупные архивы и музеи, среди 
них: Центральный военно-мор-
ской музей, Музей истории 
Санкт-Петербурга, Российский 
архив Военно-морского флота, 
Политехнический музей. Встре-
чаются экспонаты из частных 
коллекций. Детям и взрослым 
будет интересно увидеть учебные 

принадлежности, которыми 
пользовались учащиеся На-
вигацкой школы — первого 
учебного заведения для морских 
офицеров, географов и кар-
тографов. Также юные гости 
смогут завязать морской узел, 
покрутить штурвал или ударить 
в корабельную рынду.

Кино
Французские каникулы

Октябрьская
Ул. Крымский Вал, 9
Парк Горького
1 августа, 21:30
В программе фестиваля — самые 
новые французские ленты, 
большинство из которых еще 
не демонстрировались в России. 
Всех их покажут в оригинальной 
озвучке с русскими субтитрами. 
Откроет фестиваль комедия 

Стефана Робели «Мистер Штайн 
идет в онлайн» с Пьером Риша-
ром в главной роли и музыкой 
Владимира Косма. Кроме этой 
кинокартины, будут представ-
лены: семейная лента Кристо-
фа Оноре «Проделки Софи», 
комедия Филиппа де Шоврона 
«Безумные соседи» с Кристианом 
Клавье, французско-бельгийская 
мелодрама «Мой ангел» от Гарри 
Клевена, комедия «Жених 
на двоих» Рем Кериси, драма 
Доминик Кабреры «Карниз Кен-
неди» и биографический триллер 
Кристофа Барратье «Аутсайдер». 
Также на фестивале можно будет 
увидеть картину Арно Депле-
шена, открывшую Каннский 
фестиваль, «Призраки Исмаэля» 
со звездным составом актеров 
европейского кино: Шарлоттой 
Генсбур, Марион Котийяр, Матье 
Амальриком и Луи Гаррелем.

Грандиозный проект в стиле 
сталинский ампир
1 августа 1939 года состоя-
лось торжественное откры-
тие Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставки, кото-
рая на протяжении всей сво-
ей истории была одним 
из ярких символов советско-
го государства и торжества 
социалистического строя.

— Открытие Всероссийской 
сельскохозяйственной вы-
ставки стало глобальным со-
бытием как для Москвы, так 
и для СССР в целом, — расска-
зал «ВМ» историк-москвовед  
Михаил Коробко. — Сейчас 
невозможно представить сто-
лицу без этого объекта. 
По словам историка, создание 
ВСХВ — показательного объ-
екта — призвано было дока-
зать всему миру мощь и вели-
чие советского государства. 
— Первоначально упор был 
сделан на сельское хозяйство, 
уже позже здесь появились 
и другие народные достиже-
ния. Кроме того, благодаря 
строительству выставки им-
пульс развития получил и се-
веро-восток Москвы, — поде-
лился Коробко. — Ранее этот 
округ славился только Остан-
кинским дворцом. 
Также открытие выставки по-
ложило начало социалистиче-
скому соревнованию, победи-
тели в котором получали 

определенные награды. Зна-
ковый советский объект стал 
съемочной площадкой для 
фильма выдающегося режис-
сера Ивана Пырьева «Свинар-
ка и пастух» с Мариной Лады-
ниной и Владимиром Зельди-
ным в главных ролях.
— ВДНХ можно считать од-
ним из лучших архитектур-
ных объектов сталинской эпо-
хи, на который практически 
не повлияли работы, прово-
дившиеся как в хрущевско-
брежневские времена, так 
и много позже, — пояснил 
историк.
Тем не менее после ХХ съезда, 
когда был развенчан культ 
личности, десталинизация 
коснулась и выставки, откуда 
был убран памятник Сталину. 
Также с главного входа исчез 
герб Карело-Финской АССР, 
которая была образована по 
инициативе вождя. Хотя 
в фонтане Дружбы народов 
эта республика присутствует.
— Уже в более позднее время 
на выставке строятся новые 
павильоны. Конечно, они уже 
не были столь внушительны-
ми, построенными с таким ар-
хитектурным размахом, при-
сущим сталинскому ампиру. 
Но при их возведении акцент 
был сделан на технической со-
ставляющей зданий. А в 1959 
году этот объект был переиме-

нован в Выставку достижений 
народного хозяйства, — вспо-
минает Коробко.
Сейчас ВДНХ переживает воз-
рождение. После 1990-х го-
дов, когда здесь появилось 
множество торговых палаток, 
кафе, на выставке прошла 
масштабная реконструкция, 
были ликвидированы все не-
законные постройки, в том 
числе и некогда ее символ — 
чертово колесо. Сейчас этому 
объекту вернули первона-
чальный облик — масштаб-
ный размах ослепительной 
и величественной архитекту-
ры. Комплекс снова стал лю-
бимым местом отдыха мо-
сквичей и гостей столицы, ко-
торые стремятся во что бы то 
ни стало прогуляться по лю-
бимой выставке. 
А в настоящее время здесь про-
водится реставрация одного из 
символов ВДНХ — фонтана 
«Золотой колос». Это — дети-
ще главного архитектора вы-
ставки Вячеслава Олтаржев-
ского. Фонтан был собран из 
медных пластин и отчетливо 
выделялся на фоне белоснеж-
ных павильонов. Работы, 
предположительно, завершат-
ся в следующем году. И тогда 
он предстанет перед гостями 
выставки в обновленном виде. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Тайны истории города
раскроют ученые
Вчера ученые приступили 
к исследованию фрагментов 
старинных памятников 
на Биржевой площади.

В ходе раскопок на прошлой 
неделе столичные археологи 
обнаружили фундамент церк-
ви XVI века и здание усадьбы. 
Вчера биологи из МГУ сов-
местно с коллегами из канад-
ской столицы Оттавы присту-
пили к анализу почвы вокруг 
находок.
— Случай изучить историю 
землепользования и быт сред-
невековых москвичей есте-
ственно-научными методами 
на территории Москвы выпа-
дает нечасто, — рассказывает 
палеоэколог МГУ Екатерина 
Ершова. — Палеоэкологиче-
ские исследования позволяют 

реконструировать жизнь лю-
дей и историю освоения тер-
ритории даже при отсутствии 
культурных находок.
Научные изыскания позволят 
восстановить последователь-
ность освоения территории 
города и узнать о быте обита-
телей Москвы ХVI века. После 
подробного анализа материа-
лов специалисты смогут уста-
новить, когда в современном 
центре появились первые по-
селения. Ученые отобрали об-
разцы с разных слоев почвы — 
по ним они поймут, какие рас-
тения здесь росли. Исследова-
ния дадут сведения о сельском 
хозяйстве, а также о климате, 
царившем на территории сто-
лицы.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

деловая афиша

развлекательная афиша

Недвижимость Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Мебель

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. вернем 
или расслужебим квартиру. Выпи-
шем из квартиры. Наследство. Се-
мейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

1954 год. Зоотехники — участники Всесоюзной сельскохозяйственной выставки 
с гордостью демонстрируют быков-производителей 
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